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Н
есомненно, знаковым являет�
ся и выбор места проведения 
форума – он состоялся в Пен�
зенской областной библиотеке 

им. М.Ю. Лермонтова в дни, когда страна 
отмечала 200�летие со дня рождения поэта. 
В чем�то это определило и тематическую 
направленность мероприятия, на котором 
обсуждались проблемы нравственности и 

воспитания российской идентичности, под�
готовки и профессиональной деятельности 
современного педагога, содержания образо�
вания в школе. 

Форум объединил более пятисот участни�
ков, в числе которых оказались не только акти�
висты Общероссийского народного фронта, но 
также депутаты, представители Общественной 
палаты и доверенные лица Президента. При�

Â.Â. ÏÓÒÈÍ: ØÊÎËÀ ÄÎËÆÍÀ 
ÄÀÂÀÒÜ ÍÅ ÒÎËÜÊÎ ÇÍÀÍÈß

№ 18�20 (2741/2743),

ОКТЯБРЬ�НОЯБРЬ 2014

ÂÅÑÒÈÂÅÑÒÈ
Ïåäàãîãè÷åñêèå

Издается с 6 ноября 1927 года.Издается с 6 ноября 1927 года.
Газета Российского государственного Газета Российского государственного 
педагогического университетапедагогического университета
им. А.И. Герценаим. А.И. Герцена

ПРЕЗИДЕНТ СЧИТАЕТ – НАСТАЛО 
ВРЕМЯ УДЕЛЯТЬ БОЛЬШЕ ВНИМАНИЯ 
ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ И ГУМАНИСТИЧЕСКОЙ 
СОСТАВЛЯЮЩИМ ОБРАЗОВАНИЯ

14�15 октября в Пензе состоялся форум Общероссийского народного 
фронта «Качественное образование во имя страны». С участниками 
встретился Президент России В.В. Путин. РГПУ им. А.И. Герцена на 
этом масштабном мероприятии представлял профессор факультета 
математики С.Е. Рукшин, признанный эксперт по работе с математи�
чески одаренными школьниками. На пленарном заседании он внес 
ряд инициатив, получивших одобрение Владимира Владимировича.

гласили на форум и тех  участников образова�
тельного сообщества, конструктивная критика 
со стороны которых уже не вызывает такого 
возмущения, как еще несколько лет назад. Оно 
и понятно: настало время диалога.

«Проблемы образования касаются 
каждого гражданина страны, � подчеркнул 
В.В. Путин, открывая встречу. – Поэтому необ�
ходимо общественное согласие по всем воп�

росам, связанным с дальнейшим развитием 
образования вообще и школьного образова�
ния в частности. Мелочей здесь, безусловно, 
нет. Важно и содержание образовательных 
программ, и квалификация преподавателя, 
и состояние школьных зданий, и техники. 
И, вновь повторю, ответственность учителя 
за качество, за результаты своей работы – 
очень и очень высокая».

Президент согласился с предложением 
С.Е. Рукшина признать самостоятельную цен�
ность среднего образования, подумать над 
возобновлением специалитета по педаго�
гическим и инженерным направлениям в 
вузах, а также содействовать восстановлению 
единого образовательного пространства. 
«Фундаментальное ядро, связывающее ин�
тересы преподавателей физики, математики 
с созданием национального, повторяю, духа 
воспитания в гуманитарных дисциплинах – 
это то, что нам сейчас необходимо. Мы не 
можем дальше разъединять страну распадом 

В.В. Путин, отвечая на вопрос С.Е. Рукшина о влиянии 
вузов на отбор абитуриентов, высоко оценил работу РГПУ 
им. А.И. Герцена по проведению творческих конкурсов 
школьников: «Всё�таки такие возможности сохраняются и 
не только у ведущих вузов страны, как московский универ�
ситет, питерский университет, у вас наверняка тоже. В таком 
прославленном вузе, как ваш, наверняка есть возможность 
проводить олимпиады и конкурсы. Думаю, что вы это и де�
лаете и заранее присматриваете себе студентов»

образовательного пространства на удельные 
княжества», – говорил Сергей Евгеньевич.

В ходе работы дискуссионной площадки 
«Качество образования в России: традиции 
и развитие» под руководством С.Е. Рукшина 
было выработано следующее предложение: 
школа должна получить право выдавать ат�
тестаты по итогам обучения тем выпускникам, 
которые не будут поступать в вузы и, соответс�
твенно, не собираются сдавать ЕГЭ. Оно нашло 
поддержку у участников форума и отражено в 
его резолюции.

По материалам из открытых источников

Гость поинтересовался, чем живет сегодня ведущий педагогический вуз страны, какие темы вол�
нуют студентов и преподавателей. «Герценовский университет – это целый отдельный мир», � 
подчеркнул Яков Аркадьевич. Зашла речь и о предстоящем Годе литературы, объявленым 

в России в 2015 году.
Презентация книги состоялась в дни празднования 200�летия со дня рождения Михаила 

Юрьевича Лермонтова и прошла в Зимнем саду Фундаментальной библиотеки в рамках проекта 
«Герценовские литературные встречи». Я.А. Гордин рассказал о европейских дуэльных кодексах, 
об особенностях русской дуэли, эволюции дуэлей, исторической роли дуэльных поединков. В за�
ключение исследователь ответил на вопросы аудитории.

ÍÀÂÑÒÐÅ×Ó ÃÎÄÓ ËÈÒÅÐÀÒÓÐÛÍÀÂÑÒÐÅ×Ó ÃÎÄÓ ËÈÒÅÐÀÒÓÐÛ
14 октября ректор 
РГПУ им. А.И. Герцена 
В.П. Соломин и прези�
дент Г.А. Бордовский 
провели встречу с из�
вестным литератором 
и историком, главным 
редактором журнала 
«Звезда» Я.А. Горди�
ным. Он представил 
преподавателям и сту�
дентам свою новую кни�
гу «Русская дуэль. Фи�
лософия. Идеология. 
Практика».

Информация Фундаментальной библиотеки
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Слева направо: Г.А. Бордовский, Я.А. Гордин, В.П. Соломин
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Педагогические ÂÅÑÒÈ АДРЕС РЕДАКЦИИ: 191186, Санкт�Петербург, наб. реки Мойки, д. 48, кор. 20а, ком. 301

Â Â

Педагогические ÂÅÑÒÈ Принимаем новости по телефону 571 77 56

� Татьяна Ивановна, какова 
сегодня миссия института ино�
странных языков Герценовско�
го университета?

� На мой взгляд, миссия непрос�
та и довольно амбициозна. Для нас 
объединение факультета ино�
странных языков и лингвистичес�
кого центра не было неожидан�
ным, так как уже очень давно мы 
работали в тесном взаимодей�
ствии. Структура института ино�
странных языков более сложная 
и многогранная, чем факультета 
и лингвоцентра. Произошла кон�
центрация всех сил, участвующих 
в преподавании иностранных язы�
ков в масштабах университета. В 
настоящее время вместо прежних 
семи у нас десять кафедр, каждая 
из которых имеет свой профиль. 
Формат, в котором мы приступи�
ли к работе в этом учебном году, 
открывает новые возможности 
и перспективы. Это переход на 
качественно новый уровень пре�
подавания иностранных языков с 
использованием инновационных 
образовательных технологий, ко�
торые стали доступными в настоя�
щее время. Также это дальнейшее 
совершенствование образова�
тельных технологий преподавания 
иностранных языков. Безусловно, 
преобразование стало качествен�
но новым этапом в развитии линг�
вистических и методических школ 
института иностранных языков. 
Объединение в единую структуру 
позволяет нам более эффективно 
организовывать процесс обуче�
ния, как на языковых, так и на 
неязыковых факультетах. Тесное 
сотрудничество кафедр бывшего 
института иностранных языков и 
лингвистического центра позво�
ляет обмениваться методиками, 
разрабатывать новые образова�
тельные технологии, заимствовать 
положительный опыт. 

� Что изменилось с пре�
образованием факультета в 
институт?

ÂÏ ФОТОРЕПОРТАЖ «ПВ»
19 СЕНТЯБРЯ19 СЕНТЯБРЯ

Заседание президиума Научно�образовательного культурологического общества 
России под председательством президента НОКО, первого проректора РГПУ им. 
А.И. Герцена С.А. Гончарова

10 ОКТЯБРЯ10 ОКТЯБРЯ

XI Международная конференция «Религиозная ситуация в Санкт�Петербурге и на 
Северо�Западе России»

II Всероссийский съезд работников дошкольного образования, г. Сочи. На фото: 
делегация РГПУ им. А.И. Герцена и делегация Санкт�Петербурга во главе с пред�
седателем Комитета по образованию Ж.В. Воробьевой (вторая слева)

21�22 ОКТЯБРЯ21�22 ОКТЯБРЯ

� Значительно возрос науч�
ный потенциал института. Ка�
федры факультета иностранных 
языков концентрировались, в 
основном, на лингвистической, 
а кафедры бывшего лингвис�
тического центра – на научно�
методической проблематике. 
В объединенном формате мы 
можем более эффективно вести 
научную и учебно�методическую 
работу. Уже в течение ряда лет 
мы совместно издаем научно�
методический сборник, ведем 
внеаудиторную воспитательную 
работу со студентами, проводим 
ежегодную декаду иностранных 
языков. В целом, объединение 
факультета иностранных языков 
и лингвоцентра узаконило и уси�
лило наше взаимодействие.

� Расскажите о спектре 
языков, который охватыва�
ет институт предлагаемыми 
программами. Какие языки 
ожидают включения в этот 
перечень?

� Кроме четырех вполне тра�
диционных (английский, немец�
кий, французский, испанский) 
преподавались финский, нор�
вежский, шведский, китайский, 
корейский, японский, арабский. 
Каждый год номенклатура язы�
ков увеличивается. Языковая 
палитра постоянно расширя�
ется. Несколько лет назад в 
качестве первого языка был 
введен финский, в этом году –
китайский. В будущем году пла�
нируется введение итальянского. 
Востребованность его очевидна и 
исторически оправданна. Центр 
Петербурга – это, в основном, 
творения итальянских зодчих 
Антонио Ринальди, Карло Росси, 
Бартоломео Растрелли, Джакомо 
Кваренги. Итальянская культура 
явно присутствует в различных 
сферах жизни нашего города, 
сближает нас с этой страной и 
стимулирует интерес к изучению 
итальянского языка. 

� Студенты института ино�
странных языков выступают 
волонтерами на городских ме�
роприятиях. Насколько востре�
бована сегодня такая форма 
языковой практики?

� Да, студенты действительно 
принимают участие практически 
во всех международных меро�
приятиях, которые проводятся в 
Санкт�Петербурге и за его пре�
делами, оказывая лингвистичес�
кую поддержку. Так, например, в 
этом учебном году они работали 
волонтерами на Олимпийских и 
Паралимпийских зимних играх в 
Сочи, помогали проводить такие 
мероприятия, как Международный 
симпозиум детских ортопедов, 
Международную конференцию 
франкоязычных ортопедов, а так�
же Российско�финский семинар 
на психолого�педагогическом фа�
культете. Такой вид деятельности 
необходим при искусственном обу�
чении иностранным языкам. Без 
присутствия естественной языко�
вой среды трудно сформировать 
билингвальную личность, которая 
могла бы владеть иностранным 
языком на уровне его носителя, 
поэтому любая возможность 
оказаться в естественной среде 
является важной и полезной. 
Приобретение языковых знаний, 
языковая практика сочетаются у 
студентов с осознанием того, что 
они приносят большую пользу, 
участвуя в проведении междуна�
родных мероприятий. Кроме того, 
работая в качестве волонтеров, 
они развивают иноязычную меж�
культурную компетенцию и привы�
кают свободно ориентироваться 
в межкультурном пространстве, 
что необходимо для их будущей 
профессии.

� Как институт участвует в 
реализации Программы стра�
тегического развития универ�
ситета им. А.И. Герцена?

� Факультет иностранных язы�
ков был задействован в ряде 
проектов программы. Институт 

иностранных языков, несомненно, 
планирует в дальнейшем прини�
мать активное участие в реализа�
ции Программы стратегического 
развития университета. Будет 
совершенствоваться и разви�
ваться образовательная, учебно�
воспитательная деятельность, 
будет расширяться уже сущест�
вующее сетевое сотрудничество. 
План конкретных мероприятий по 
развитию данных направлений 
находится в стадии разработки с 
учетом нового формата деятель�
ности института.

� Как Вы считаете, какие 
иностранные языки будут осо�
бенно востребованы в перс�
пективе? Стоит ли бросать все, 
забывать английский и срочно 
учить китайский?

� Забывать английский не сто�
ит, так как это язык международ�
ного общения. Но в то же время 
нужно иметь в виду, что в каждом 
регионе существует доминиру�
ющий язык, более популярный 
по сравнению с другими. Напри�
мер, испанский в США и китай�

ский в азиатском регионе. Кроме 
того, следует помнить, что соглас�
но документам ЮНЕСКО будущие 
Граждане Мира должны будут 
владеть более чем одним ино�
странным языком, и уже сейчас 
более 30 процентов населения 
земного шара под эту категорию 
подходят. Общественно�поли�
тическая ситуация в настоящее 
время, в частности, вступление 
России в БРИКС, свидетельствует 
о том, что наряду с английским  в 
международном общении будут 
активно использоваться языки 
европейского, азиатского и юж�
ноамериканского регионов. Мы 
тщательно следим за обстановкой 
и готовы отреагировать на все из�
менения включением в подготов�
ку студентов тех или иных языков, 
чтобы выпускники Герценовского 
университета были уверены в 
своей конкурентоспособности и 
востребованности.

В 
дискуссии приняли 
участие академи�
ки, ректоры вузов, 
школьные директора 

и учителя, инженеры Санкт�Пе�
тербурга, Москвы, Новосибирска 
и других регионов России. 

Открыл круглый стол вице�
президент РАО, президент РГПУ 
им. А.И. Герцена Г.А. Бордов�
ский. Перечисляя отличитель�
ные черты постиндустриаль�
ного высокотехнологичного 
общества, Геннадий Алексеевич 
подчеркнул: «Интеллектуальный 
капитал становится мощной 
движущей силой». По его словам, 
национальной задачей сегодня 

ÂÏ ФОТОРЕПОРТАЖ «ПВ»
26 СЕНТЯБРЯ26 СЕНТЯБРЯ

День открытых дверей в РГПУ им. А.И. Герцена

21 ОКТЯБРЯ21 ОКТЯБРЯ

Вручение бронзового Павловского знака и поощрительного гранта Президиума
Международной академии наук. Слева направо: президент Международной ака�
демии наук господин Вальтер Кофлер, доцент кафедры социальной безопасности 
А.А. Кудрин, проректор по международному сотрудничеству Д.И. Бойков

Конференция «Социальная адаптация и сопровождение выпускников детских 
домов в Санкт�Петербурге», организованная фондом «Северная Столица» и состо�
явшаяся при поддержке Комитета по социальной политике

10 СЕНТЯБРЯ10 СЕНТЯБРЯ

ÈÇ ÔÀÊÓËÜÒÅÒÀ – Â ÈÍÑÒÈÒÓÒ
РГПУ ИМ. А.И. ГЕРЦЕНА УКРЕПЛЯЕТ ПОЗИЦИИ В СФЕРЕ 
ОБУЧЕНИЯ ИНОСТРАННЫМ ЯЗЫКАМ

В новом учебном году в Герценовском университете появился институт 
иностранных языков, созданный на базе факультета иностранных язы�
ков и лингвистического центра. Инновационные преобразования связа�
ны с изменением конъюнктуры рынка труда и новыми требованиями,
предъявляемыми к выпускникам. Какие задачи стоят перед новым 
подразделением и как они будут решаться – об этом «Педагогические 
вести» спросили директора института, доктора филологических наук, 
профессора, заведующую кафедрой английского языка и лингвостра�
новедения Т.И. Воронцову.

Антон ДЕРКАЧ,

ведущий специалист по 

связям с общественностью 

редакции «ПВ»

Ó×ÈÒÅËÜ – ÂÛÑÎÊÎÒÅÕÍÎËÎÃÈ×ÍÀß ÏÐÎÔÅÑÑÈßÓ×ÈÒÅËÜ – ÂÛÑÎÊÎÒÅÕÍÎËÎÃÈ×ÍÀß ÏÐÎÔÅÑÑÈß
23 октября в РГПУ им. А.И. Герцена состо�
ялся круглый стол «Образование в постин�
дустриальном высокотехнологичном обще�
стве», организованный совместно РАО и РГПУ 
им. А.И. Герцена в рамках VII Международной 
научно�практической конференции «Педагоги�
ческое образование в государствах�участниках
СНГ: современные проблемы, концепции, тео�
рии и практика».

в России является создание 
25 миллионов высокотехнологич�
ных рабочих мест. Это обсужда�
лось участниками круглого стола, 
делившихся мнениями по поводу 
реализации данной задачи.

«Необходимость высокотехно�
логичных рабочих мест означает, 
что мир находится на переломе. 
Например, такая современная 
задача, как импортозамещение, 
содержит социально�экономи�
ческие и социокультурные со�
ставляющие», – добавил Г.А. Бор�
довский. Кроме того, президент 
РГПУ им. А.И. Герцена затронул 
проблему междисциплинарности 
в современной науке. 

Председатель 
Совета ректоров 
вузов Санкт�Пе�
тербурга, Почет�
н ы й  г р а ж д а н и н 
Санкт�Петербурга 
В.Н. Васильев под�
нял вопрос о том, 
какие профессии 
следует считать 
высокотехнологич�
ными. По мнению 
участников круглого 
стола, к этой кате�
гории, безусловно, 
должны быть отне�
сены современные 
педагоги. «Высоко�
технологичные ра�
бочие места пред�
полагают интеллек�
туальный труд. В ра�
боте учителей, инженеров, врачей 
сегодня используются новые 
методы и технологии», — отметил 
Владимир Николаевич.

Заместитель председателя  
комитета Государственной думы 
Российской Федерации по обра�
зованию Н.А. Шайденко приняла 
участие в обсуждении проблем 

образовательных технологий. 
Она особо подчеркнула важность 
знакомства школьников с практи�
ческим производством на уроках 
труда, которое в будущем станет 
основой для получения образова�
ния инженера.

Состоявшаяся дискуссия по�
казала, насколько меняется в 

современном мире представле�
ние о педагоге и его труде. Не 
только образование определяет 
будущее, но и, наоборот, пред�
ставления о будущем безотла�
гательно заставляют менять 
образовательную систему.

Анастасия ТЮТЮКОВА,

корреспондент «ПВ»

Цель конгресса была доста�
точно амбициозна: дальнейшее 
развитие Санкт�Петербурга как 
ведущего центра профессиональ�
ного образования, науки и иннова�
ционной деятельности. Пленарное 
заседание прошло в Национальном 
минерально�сырьевом универ�
ситете «Горный», где собрались 
представители Правительства 
города, Министерства образования 
и науки РФ, ректоры крупнейших 
вузов Петербурга, видные ученые. 
В числе более чем пятисот участни�
ков была представительная делега�
ция Герценовского университета. 
Обсуждались вопросы развития 
профессионального образования 
на ближайшие пятнадцать лет. 

«Знания и образование ста�
новятся неотъемлемой частью 
жизни каждого петербуржца. От 
того, как будет выстроена система 
преподавания, насколько качест�
венными будут знания, полученные 
в результате обучения, зависит 

будущее города, его экономический 
рост и социальная стабильность», — 
подчеркнул, обращаясь к участни�
кам, вице�губернатор Петербурга 
В.Н. Кичеджи.

Выступление ректора РГПУ 
им. А.И. Герцена В.П. Соломина 
было посвящено воспитательным 
аспектам образования, реализации 
молодежной политики, активизации 
научной деятельности вузов через 
призму студенческих объединений. 
Тема доклада «Качество образова�
ния: вуз�студент�работодатель�об�
щество» созвучна с состоявшимся 
накануне в РГПУ им. А.И. Герце�
на молодёжным дискуссионным 
клубом.

Обращаясь к участникам кон�
гресса, В.П. Соломин отметил не�
обходимость на сегодняшний день 
студенческих объединений для вов�
лечения учащихся в процесс оценки 
и повышения качества высшего, 
среднего и профессионального 
образования.

Важнейшей функцией студен�
ческих объединений можно назвать 
создание условий, в которых, наря�
ду с получением профессиональных 
знаний, формируется гражданин с 
активной жизненной позицией, 
� подчеркнул ректор Валерий Пав�
лович.

Молодежный дискуссионный 
клуб «Качество образования: вуз�
студент�работодатель�общество», 
прошедший в Дискуссионном 
зале Герценовского университе�
та, собрал более 100 студентов 
петербургских вузов, преподава�
телей, активистов молодежных 
объединений и представителей 

работодателей. Для обсуждения 
проблем качества образования был 
выбран формат дебатов. Участни�
ков больше всего заинтересовал 
вопрос определения — образова�
ния: услуга ли это или ценность? 
Начальник управления развитием 
воспитательной деятельности 
РГПУ им. А.И. Герцена Р.У. Богда�
нова, выступившая модератором 
мероприятия, прокомментировала 
данную проблематику так: «Заинте�

ÈÍÂÅÑÒÈÖÈÈ Â ÁÓÄÓÙÅÅ
В ОБЩЕСТВЕ СКЛАДЫВАЕТСЯ УБЕЖДЕНИЕ: ОБУЧАЮЩИЕСЯ ДОЛЖНЫ БЫТЬ 
ЗАИНТЕРЕСОВАНЫ В КАЧЕСТВЕ ПОЛУЧАЕМОГО ОБРАЗОВАНИЯ

25 октября ректор РГПУ им. А.И. Герцена В.П. Соломин
принял участие в пленарном заседании VIII Санкт�
Петербургского конгресса «Профессиональное об�
разование, наука, инновации в XXI веке». Накануне,
24 октября, одно из мероприятий конгресса, молодеж�
ный дискуссионный клуб «Качество образования: вуз�
студент�работодатель�общество», состоялось в Герце�
новском университете.

ресованность студентов в качестве 
образования — это уже первый шаг 
к его улучшению. Образование в 
условиях современности является 
одной из сфер экономики, и с этой 
точки зрения это услуга, но никогда 
нельзя забывать об образовании 
как о ценности».

Анастасия ПОСТНИКОВА, 

Ольга ЖУРКИНА,

корреспонденты «ПВ»

Слева направо: И.И. Соколова, Г.А. Бордовский, Н.А. Шайденко, В.Н. Васильев

В.П. Соломин

Открытие пленарного заседания

Делегация РГПУ им. А.И. Герцена В.Н. Васильев
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К
о л о н н ы й  з а л  Р Г П У 
им. А.И. Герцена собрал 
более 420 представи�
телей петербургского 

педагогического сообщества для 
ознакомления с изменениями в сис�
теме ЕГЭ и новейшими методиками 
подготовки выпускников к успешной 
сдаче экзаменов. Участников меро�
приятия приветствовал проректор по 
воспитательной работе университета 
С.И. Махов. 

Программа конференции вклю�
чала рассмотрение как общих из�
менений в системе проведения еди�
ного экзамена, так и предметный 
анализ нововведений. Заместитель 
директора центра по работе с талан�
тливой молодежью, привлечению 
абитуриентов и довузовскому обра�
зованию Герценовского университета
Т.Г. Гдалина представила обновлен�
ные правила поступления в вузы. 
Была подчеркнута возможность 
абитуриентов получить до 20 допол�
нительных баллов за портфолио и 
сочинение, изменена структура самих 
контрольно�измерительных мате�
риалов, в заданиях по большинству 
предметов сокращено количество за�
даний с выбором ответа, и добавлены 
задания с развёрнутым ответом. 

Президент по образовательным 
программам компании MAXIMUM, 

П
ленарное заседание, 
состоявшееся в Го�
лубом зале, собрало 
преподавателей и со�

трудников вузов, школьных учи�
телей, студентов старших курсов 
из Санкт�Петербурга и регионов 
России. Конференцию открыл 
ректор РГПУ им. А.И. Герцена 
В.П. Соломин, обративший вни�
мание на проблемы сохранения, 
развития и использования миро�
вого наследия. «Прикоснуться к 
наследию – значит прикоснуться к 
Родине, к самому себе», – подчерк�
нул Валерий Павлович. Кроме того, 
ректор отметил важность создания 
программ по подготовке специалис�
тов в области охраны культурного 
наследия и преподавателей в этой 
сфере.

Декан факультета географии 
РГПУ им. А.И. Герцена В.Г. Мосин 
поблагодарил собравшихся за 
участие в конференции и рассказал 

В
о все времена, когда 
наша страна стояла на 
пороге больших преоб�
разований, проявлялся 

особенный интерес к географии 
и к методике её преподавания. 
Так было и в 1944 году. Еще не 
отгремела Великая Отечественная 
война, но было принято решение об 
организации кафедры. География 
стала стратегическим направле�
нием. 

Большой вклад в развитие 
отечественной географии и мето�
дики ее обучения внесли многие 
ученые, работавшие на факуль�
тете до основания кафедры. Так, 
В.П. Буданов в 1915 году опуб�
ликовал «Записки по методике 
географии» как руководство для 
специальных женских гимназий 
и учительских школ. Основной 
проблемой методики обучения 
географии он считал работу с 
картой, наглядными пособиями, 
постановку опытов, экскурсий. 
П.В. Гуревич (первый заведующий 
кафедрой) занимался вопросами 
учета и контроля в педагогическом 
процессе, что нашло свое отраже�

об истории кафедры методики обу�
чения географии и краеведению, 
которая была создана семьдесят 
лет назад и отмечает в этом году 
юбилей.

Обсуждение проходило по трем 
направлениям: природное и культур�
ное наследие как опыт воплощения 
уникальной пространственной ре�
альности; природное и культурное 
наследие в системе образования 
и туризма; проблемы сохранения и 
развития природного и культурного 
наследия.

Конференция была органи�
зована при участии Нижегород�
ского государственного педаго�
гического университета имени 
Козьмы Минина, Новосибирского 
государственного педагогического 
университета, теоретического и 
научно�методического журнала 
«География в школе».

ние в одноименной работе в 1930 
году. Особое место занимает вклад 
Э.Ф. Лесгафта, написавшего бо�
лее 50 учебников по всем курсам 
школьной географии, а его работа 
«Отечествоведение» была издана 
в 1920 году в Петрограде и Сток�
гольме. 

Интересные сведения по исто�
рии факультета вообще и кафедры 
в частности приведены в рукописи 
профессора Л.П. Шубаева «Ис�
тория Географического факуль�
тета», хранящейся в музее РГПУ 
им. А.И. Герцена. Здесь представ�
лены оригинальные наработки 
преподавателей кафедры в прове�
дении экзаменов без применения 
билетов. Так, в 1954 году, с введе�

нием Министерс�
твом просвещения 
на географических 
факультетах прак�
тикум по краеве�
дению,  наличие 
на кафедре музея 
создало благопри�
ятную среду для 
успешного овла�
дения студентами 
краеведческого 
принципа обучения 
географии, столь 
значимую сегодня.

Сотрудниками кафедры было 
написано более ста учебников и 
учебно�методических пособий 
для средней и высшей школы. 
Кафедра ассоциируется с именами 
таких ученых и авторов пособий, 
как А.В. Даринский, Р.П. Мышин�
ская, В.К. Загорская, Е.Я. Черни�
хова, Д.П. Финаров, В.Г. Суслов, 
Н.О. Верещагина. Кстати, А.В. 
Даринским в 1958 году была 
защищена поистине уникальная 
докторская диссертация «Мето�
дика преподавания географии». С 
тех пор доброй традицией стало 
обобщать накопленный опыт в фун�
даментальных учебниках. Широко 
известны работы Д.П. Финарова 
«Методика обучения географии в 
школе» (2007) и В.Д. Сухорукова 
«Основы теории и методики обуче�
ния географии» (2010).

Сегодня кафедра – это научно�
методический центр всероссий�
ского значения, разрабатывает и 
внедряет инновационные педагоги�
ческие технологии, ведет работу со 
школьниками, поддерживает связь 
со многими вузами страны. 

советник заместителя министра об�
разования и науки П.Б. Мрдуляш рас�
сказал о своих методиках. Компания 
MAXIMUM занимается подготовкой 
учеников к сдаче стандартизирован�
ных экзаменов, в частности – ЕГЭ и 
ОГЭ. Внимание акцентировалось не 
только на подготовке учеников по 
материалам текущего года, не только 
на получении необходимых знаний, но 
также на психологическом аспекте, 
что весьма актуально на экзамене. 

Основные трудности, с которыми 
сталкивается каждый выпускник 
школы, а вместе с ним и его учитель, – 
выбор профессии, а следовательно, 
выбор нужных экзаменов и подго�
товка к ним. Система сдачи меняется 
каждый год, как и правила приёма в 
вузы. Об этом на конференции также 
зашла речь.

Директор гимназии № 166 
Санкт�Петербурга, выпускник РГПУ 
им. А.И. Герцена И.А. Карачевцев 
отметил огромный вклад универси�
тета в информирование учителей об 
изменениях в системе образования, а 
также высокий уровень подготовки бу�
дущих педагогов. Именно от мастер�
ства учителя во многом зависит успех 
сдачи ЕГЭ его учениками. А проблем, 
по словам И.А. Карачевцева, хватает. 
Преподавателям сложно организо�
вать познавательную деятельность 

обучающихся, что зачастую связано с 
личностными особенностями каждого 
школьника. В свою очередь, ученикам 
непросто определиться с выбором 
необходимых предметов для сдачи 
экзамена, потому как выбирая пред�
меты, они выбирают свою будущую 
профессию, с которой многие еще не 
успели определиться. 

Конференция получила высокую 
оценку петербургских педагогов.

«Мне очень важно получить са�
мую актуальную информацию об 
изменениях в системе ЕГЭ и поступ�
лении, потому что это поможет моим 
ученикам. К сожалению, школа не 
всегда может вовремя и в полном 
объёме проинформировать учите�
лей, поэтому подобные конференции 
очень важны для нас», – рассказал 
Г.Е. Манасян, учитель математики 
школы № 20 Санкт�Петербурга.

Герценовский университет и 
компания MAXIMUM не ограничива�
ются проведением конференции, а 
развивают дальнейшее плодотворное 
сотрудничество, примером которого 
являются стартовавшая в этом учеб�
ном году программа подготовки к по�
ступлению «ГЕРЦЕН�МАКСИМУМ». 
Также хочется отметить: кастинг на 

ÏÐÈÊÎÑÍÎÂÅÍÈÅ Ê ÏÐÈÊÎÑÍÎÂÅÍÈÅ Ê 
ÍÀÑËÅÄÈÞÍÀÑËÅÄÈÞ

С 29 по 31 октября в Герценовском университете на 
факультете географии прошла III Международная науч�
но�практическая конференция «Природное и культурное 
наследие: междисциплинарные исследования, сохране�
ние и развитие».

Анастасия ТЮТЮКОВА,

корреспондент «ПВ»

70 ËÅÒ Â ÃÅÎÃÐÀÔÈ×ÅÑÊÎÌ 70 ËÅÒ Â ÃÅÎÃÐÀÔÈ×ÅÑÊÎÌ 
ÎÁÐÀÇÎÂÀÍÈÈÎÁÐÀÇÎÂÀÍÈÈ

Уже в течение семиде�
сяти лет в Герценовском 
университете на факуль�
тете географии работает 
кафедра методики обу�
чения географии и кра�
еведению.

А.В. СОЛОНЬКО, 

доцент кафедры методики 

обучения географии и 

краеведению 

ÅÃÝ ÍÀ «ÎÒËÈ×ÍÎ»
16 октября РГПУ им. А.И. Герцена и компания 
MAXIMUM провели специализированную конференцию 
«ЕГЭ�2015: изменения в ЕГЭ и методы подготовки в но�
вых условиях из первых рук» для директоров, завучей и 
учителей школ.

подбор преподавателей в санкт�
петербургский филиал компании 
MAXIMUM начался с магистрантов 
РГПУ им. А.И. Герцена. Руководство 
компании уверено, что это сотруд�
ничество и в дальнейшем поможет 
студентам в построении карьеры. 

Ольга ЖУРКИНА, 

корреспондент «ПВ» 

Е
го каждодневный труд 
состоял из обсуждения и 
решения массы больших 
и маленьких вопросов. 

И только теперь понимаешь, как 
много значил этот труд, само его 
присутствие на факультете и то, 
как он действовал, как общался 
с людьми. Владимир Васильевич 
был исключительно открытым и 
доброжелательным человеком. Как 
декан и заведующий кафедрой он 
никогда не отдавал распоряжения в 
приказном тоне. Он вроде бы просил 
сделать то или другое. И люди всегда 
откликались и делали. И, думаю, у 
многих среди мотивов деятельности 
важным было не подвести Владими�
ра Васильевича.

О РАБОТЕ
Дверь его кабинета не закры�

валась ни на минуту. Профессоров 
сменяли студенты, студентов –
выпускники, выпускников – самые 
разные люди со своими проектами, 
предложениями, просьбами, бедами. 
Почти каждый уходил удовлетво�
ренным и уносил частичку тепла, 
личностного обаяния. Даже когда 
возникали споры, а спорили, порой, 
до хрипоты, Владимир Васильевич 
всегда умел найти компромисс и 
сделать это так, что недовольных его 
решением не оставалось.

Вероятно, секрет его личного 
обаяния заключался в искреннем 

и неподдельном интересе к людям. 
Он умел беседовать с ними, причем 
нередко разговор шел не только о 
служебных и учебных делах, но и о 
личных, психологических, семейных 
проблемах. Обладал высокоразви�
тым чувством такта, и люди сами 
рассказывали ему о себе. А он стре�
мился им помочь чем мог. Думаю, 
что многие сейчас с благодарностью 
вспоминают Владимира Васильеви�
ча и потому, что именно он приходил 
на помощь в трудную минуту, даже 
там, где, казалось бы, помочь не мог 
уже никто. 

Он был большим знатоком чело�
веческой природы. В каждом видел 
его личностную суть, глубину. Даже 
в тех, кто изводил его всякими глу�
постями, сумасбродными идеями, 
он видел хорошее. «Вот видишь, –
говорил он, тяжело вздыхая, когда 
назойливый посетитель исчезал 
за дверью, – ведь человек не без 
таланта, способный, а тяжелый ха�
рактер все это подавляет, не дает ре�
ализоваться. Несчастный человек». 
Немногие способны так объективно 
и сочувственно подходить к людям.

О ВЗГЛЯДАХ
Особенно Владимиру Василь�

евичу были интересны те, кого он 
называл молодежью. Похоже, что та�
ковыми считал всех моложе самого 
себя. «Ты же молодой» – эту фразу 
мог услышать и уже седеющий про�

фессор, и средних лет доцент, и на�
чинающий преподаватель, и студент. 
Произносилась она для того, чтобы 
стимулировать человека к личност�
ному росту – получить научную сте�
пень, звание, написать диссертацию 
или книгу, участвовать в конкурсе 
или проекте. Как руководитель он 
всегда стремился поощрять самые 
разные инициативы преподавателей 
и студентов.

Владимир Васильевич обладал 
огромными знаниями в области 
истории, различных гуманитарных 
наук, в сфере культуры. Следил за 
книжными новинками в самых раз�
ных областях знания, знакомился с 
содержимым общественно�полити�
ческих сайтов и журналов. Стремил�
ся держать руку на пульсе времени. 
И этими знаниями щедро со всеми 
делился. Как, наверное, у многих 
ученых, у него был свой любимый 
«конек», ведущая проблема, то, что 
волновало его всегда. Проблема ми�
ровоззрения, мышления, осознания 
человеком себя, времени и обще�
ства. Владимир Васильевич читал об 
этом лекции студентам, развивал эти 
вопросы в своих публичных выступ�
лениях и просто в беседах с нами, его 
коллегами по работе. Лейтмотивом 
этих размышлений всегда была 
одна мысль – никакие перемены к 
лучшему в жизни общества и чело�
века невозможны без изменений в 
мышлении. Человек должен стать бо�

лее свободным, 
более гуманным, 
широко смот�
рящим на мир. 
Именно таким, 
человеком мира, 
далеко загляды�
вающим вперед, 
он и являлся всю 
свою жизнь.

В.В. Бараба�
нов был отмен�
ным знатоком 
родного города – 
Санкт�Петербур�
га. Сейчас вспоминается, с каким ин�
тересом он наблюдал за реконструк�
цией торгового дома «Эсдерс и Схей�
фальс». Без внимания не оставалось 
буквально ни одной архитектурной 
детали. Он вообще любил красивые 
вещи – одежду, картины, здания – 
все, что было красиво и хорошо сде�
лано, было достойно его внимания. 
Наверное, одним из самых красивых 
мест на земле считал свое родное 
Царское Село.

О ПРИНЦИПАХ
О его качествах преподавателя 

и научного руководителя можно 
написать не одну статью. Владимир 
Васильевич испытывал настоящее 
удовольствие от того, что может 
доносить свои мысли до других. 
Но при этом умел и внимательно 
слушать. Всегда находил нужные 

«ÆÈÒÜ ÍÀÄÎ ÒÀÊ, ×ÒÎÁÛ ÍÈ ÎÄÈÍ «ÆÈÒÜ ÍÀÄÎ ÒÀÊ, ×ÒÎÁÛ ÍÈ ÎÄÈÍ 
ÄÅÍÜ ÍÅ ÏÐÎÏÀË ÄÀÐÎÌ»ÄÅÍÜ ÍÅ ÏÐÎÏÀË ÄÀÐÎÌ»
ОТ СТУДЕНТА ДО ДЕКАНА ФАКУЛЬТЕТА СОЦИАЛЬНЫХ НАУК.
ВЛАДИМИР ВАСИЛЬЕВИЧ БАРАБАНОВ (1948�2014)
Каждое утро в течение двенадцати лет открывалась дверь деканата факультета социальных наук, 
в нее входил элегантный мужчина, приветливо здоровался и, как обычно, спрашивал: «Ну, как 
наши дела?» или «Чем занимаетесь?», и, выслушав наши ответы, говорил о том, что нужно было 
сделать сегодня, какие проблемы решить, на что обратить особое внимание. Так начинался рабо�
чий день факультета социальных наук и его декана Владимира Васильевича Барабанова.

аргументы в споре, но и свою точку 
зрения никому не навязывал. Как 
научный руководитель давал своим 
аспирантам интересные, но слож�
ные, нетрадиционные, темы. 

Уход его произошел внезапно. 
Мы настолько привыкли к мысли, 
что он всегда будет с нами рядом, что 
разум отказывался воспринимать 
то, что его больше нет. До сих пор 
кажется, что он просто в отъезде, 
на отдыхе, который заслужил всей 
своей активной деятельностью. И 
все�таки каждый день он с нами. О 
нем думают, его вспоминают, с ним 
мысленно советуются, а значит, ему 
предстоит еще долгая жизнь в памя�
ти любящих его людей.

Д.В. КУЗИН, 

заместитель декана 

факультета социальных наук

П
уть, пройденный Зи�
наидой Ивановной в 
ЛГПИ – РГПУ им. А.И. 
Герцена с 1 сентября 

1946 года и до 10 октября 2013 
года, – становления ученого – от 
студентки исторического факультета 
до академика. З.И. Васильева – док�
тор педагогических наук, профессор 
кафедры педагогики, Заслуженный 
деятель науки РФ, академик Россий�
ской академии образования, действи�
тельный член Международной акаде�
мии педагогического образования, 
Почетный профессор университета 
им. А.И. Герцена, Санкт�Петербург�
ского государственного университета 
педагогического мастерства и почет�
ный профессор Азербайджанского 
международного университета, Почет�
ный работник высшего профессио�
нального образования. 

Зинаида Ивановна Васильева – 
основатель научно�педагогической 
школы, под ее руководством подго�
товлено более 60 кандидатов и докто�
ров наук. Научные исследования З.И. 
Васильевой и ее учеников посвящены 

ËÈ×ÍÎÑÒÍÛÉ ÂÊËÀÄËÈ×ÍÎÑÒÍÛÉ ÂÊËÀÄ
90 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ ЯРКОГО 
ПРЕДСТАВИТЕЛЯ ПЕТЕРБУРГСКОЙ 
ПЕДАГОГИЧЕСКОЙ ШКОЛЫ, 
АКАДЕМИКА РАО З.И. ВАСИЛЬЕВОЙ
9 октября в Герценовском университете состоя�
лась Международная научно�практическая кон�
ференция «Ценности и смыслы современного 
образования», посвященная 90�летию со дня рож�
дения академика РАО З.И. Васильевой – верного, 
талантливого и добросовестного служителя педаго�
гической науки и высшей школы. В мероприятии 
участвовали ее родственники, коллеги, ученики из 
России и стран ближнего зарубежья.

теории и методике нравственного 
воспитания и подготовке к нему бу�
дущих учителей. Особое внимание 
уделялось изучению гуманистических 
ценностей образования и воспитания, 
историко�педагогическому знанию 
в развитии образования, опытно�
экспериментальной и инновационной 
деятельности в культурно�образова�
тельной среде учебных заведений. Зи�
наида Ивановна считала: личностный 
вклад каждого представляет большую 
ценность для повышения научной и 
практической эффективности обра�
зования, воспитания, обогащения 
собственного опыта, жизненных цен�
ностей и перспектив. Вклад каждого – 
имея в виду ученых и практиков, пре�
подавателей и студентов, учителей и 
учащихся.

В сегодняшних условиях важно 
осознавать перемены в науке, тех�
нике, социальной жизни, а главное – 
в человеке. Зинаида Ивановна Ва�
сильева проявляла искренний инте�
рес к людям, с которыми работала, 
к ученикам, которых побуждала к 
нравственному росту и непрерывному 

научно�педагогическому образова�
нию, утверждала общечеловеческие, 
культурно�воспитательные, про�
фессиональные ценности в жизни и 
деятельности, в подготовке научных 
и педагогических кадров.

Зинаида Ивановна была убеж�
дена: учебная деятельность во всем 
многообразии проявлений выступает 
сильным источником разносторонне�
го воспитания и развития личности 
школьника, затрагивая не только сис�
тему его знаний и ценностных ориен�
таций, но и практические отношения к 
обществу, труду, людям, самому себе. 
Через обучение происходит последо�
вательное приобщение школьников 
к общечеловеческой и национальной 
культуре, идеологии, истории, науке, 
технике, к формированию собствен�
ной личности. 

При поддержке РГНФ были раз�
работаны три проекта с целью под�
готовки студентов и педагогов к 

инновационному проектированию 
культурно�воспитательной среды: 
«Научно�методическое обеспечение 
подготовки студентов высших педаго�
гических учебных заведений к воспи�
танию и воспитательной деятельнос�
ти в образовательных учреждениях» 
(2001�2003); «Ориентация студентов 
на решение воспитательных задач в 
условиях модернизации отечествен�
ного образования» (2004�2007); 
«Модульный подход к построению 
культурно�образовательной среды 
в образовательных учреждениях» 
(2008�2013). Разработка серьезных 
проектов – дело трудное, но Зинаида 
Ивановна умело создавала проблем�
ную ситуацию, активно вовлекала в 
работу своих бывших учеников, кол�
лег с кафедры, аспирантов, студентов, 
учителей. Временные творческие 
коллективы были хорошей школой 
изучения и изменения современной 
ситуации в образовании. 

Выступая на конференции, по�
священной З.И.Васильевой, вице�
президент РАО, президент РГПУ 
им. А.И. Герцена Г.А. Бордовский от�
метил ее исключительный авторитет 
в научном сообществе: «Она совер�
шила настоящий прорыв в подготовке 
молодых ученых». 

В человеческом плане Зинаида 
Ивановна всегда была образцом 
отношения к людям, к ученикам и 
студентам, к профессии, к семье. 
Ее отличали глубокий ум, мудрость, 
широчайшая эрудиция, честность, 
принципиальность, порядочность, 
готовность прийти на помощь каждо�
му, кто в ней нуждается. Удивительно 
сочетались   щедрость души и необы�
чайная скромность. Встреча с ней, по 
мнению ее учеников – это счастье!

Н.В. СЕДОВА,

профессор кафедры педагогики;

С.А. ЛАГУН,

доцент кафедры педагогики

Приветствие ректора В.П. Соломина на открытии конференции

А.В. Солонько, Т.В. Вилейто, В.Д. Сухоруков, В.Г. Суслов, М.А. Михайлова, С.В. Ильинский (слева направо)

П.Б. Мрдуляш

С.И. Махов И.А. Карачевцев 

2000 год. Президент Российской Федерации В.В. Путин и академик РАО З.И. Васильева Выступление Г.А. Бордовского
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6 Ирина Николаевна, с чего 

начиналась Ваша педагогическая 

деятельность и работа в Герценов6

ском университете?

� Я в Москве заканчивала го�
родской педагогический институт. 
Поступала я в 1948 году на биолого�
почвенный факультет МГУ, экзамены 
сдала на «отлично», но выпускников 
школ в тот год не принимали. Поэтому 
так, совершенно случайно, я оказа�
лась в педагогическом институте. 
Но я не жалею и очень рада, что так 
сложилось. А с Герценовским универ�
ситетом история началась с очень 
интересной ситуации. Я работала 
учителем биологии в 199�й школе на 
площади Искусств и была так называ�
емым «учителем – открытые двери». У 
меня был большой кабинет, всегда от�

крытый для всех желающих побывать 
на уроке. И однажды ко мне на урок 
входит группа во главе с солидным че�
ловеком, сели на последний ряд. Так я 
узнала, что есть педагогический инс�
титут имени Герцена, а в институте –
факультет биологии. Этим солидным 
человеком был декан Павел Фе�
дорович Винниченко, он меня стал 
приглашать в институт – это был 
1962 год. Работать на факультет я 
пришла в 1965 году, деканом тогда 
был Николай Александрович Рыков, а 

заведующим кафедрой методики был 
Павел Илларионович Боровицкий. И 
с 1965 года по настоящий момент я 
работаю на факультете биологии. 

6 Как от учительской работы 

Вы решили перейти к научно6ме6

тодической деятельности?

� Нужно заметить, что я пришла 
работать в школу уже будучи кан�
дидатом биологических наук, защи�
тила диссертацию еще в Москве в
1955 году. Затем в Ленинград рас�
пределили мужа, и я приехала сюда. 
В 199�й школе меня очень хорошо 
встретили. Так я стала учительство�
вать. Было очень интересно: я расска�
зываю, дети слушают. Но обратной 
связи не было. Точнее, обратная 
связь была, но ответов нормальных 
я от учащихся не получала. Я пошла к 
директору, а у нас прекрасный был ди�
ректор, Аркадий Исаакович Дрознин; 
спрашиваю, пожалуйста, подскажите, 
дети слушают, в классе тишина, а 
результаты такие. Он пришел ко мне 

на урок, а потом говорит: «Слушай, 
ты так интересно рассказываешь, 
но и я не все понимаю». У меня тогда 
были параллели с 5�го по 9�й класс, 
биология в то время в 9�м классе 
заканчивалась. Так я начала «спус�
каться», интересоваться проблемами 
обучения. А когда пришла в институт 
имени Герцена, то поначалу даже не 
поняла, куда я пришла: у нас в Москве 
была кафедра зоологии, кафедра 
ботаники, это было мне привычнее, 
но что такое методика, я не совсем 

представляла. Для меня все корифеи 
методики тогда были на одно лицо. 
Так я училась. Но потом все пришло 
в норму.

6 Современная методика обу6

чения биологии зарождалась 

как раз в начале 19706х годов. 

Выходит, Вы стали этому свиде6

телем?

� В этом отношении методика 
обучения биологии имеет большую 
историю, и в основном, на базе Герце�
новского университета и коллектива 
кафедры – его возглавляли сначала 
Борис Евгеньевич Райков, затем 
Павел Илларионович Боровицкий – 
это прекрасный методист как по со�
держанию деятельности, по подходу 
к делу, так и по общению со своими 
сотрудниками. Он со мной часто 
беседовал. Я ни разу не почувство�
вала, чтобы он меня учил. И у меня о 
нем самые хорошие воспоминания. 
Что касается биологических наук, то 
я была больше ботаник и эколог – 
тогда дисциплину эту не признавали. 
И именно Павел Илларионович под�
держал это направление моей рабо�
ты. Коллектив кафедры был очень ин�
тересный, достаточно назвать такие 
имена, как Николай Михайлович Вер�
зилин, Вера Михайловна Корсунская, 
Игорь Александрович Михальченко, 
Маргарита Михайловна Васильевна, 
Галина Ефремовна Ковалева, Дже�
ма Петровна Гольнева, заведовал 
кафедрой Николай Александрович 
Рыков. Словом, коллектив был такой, 
благодаря которому я выросла как 
методист.

6 Как родилась идея разви6

вать направление, сочетающее 

биологию именно с экологией?

� Я поняла, что когда идет речь 
об экологии, люди не совсем знают, 
о чем это. И увлеклась внедрением 
экологии в образование студентов 
и школьников, так сформировала 
экологическое направление в своей 
работе. Хотя, наверное, сейчас я не�
сколько жалею, что столько времени 
отдала методике экологического 
образования, нужно было методикой 
обучения биологии заниматься. Но 
раж энергетический меня выдавал: 
то меня деканом сделали, то секре�
тарем парторганизации факультета –
это было довольно сложно, если 
учесть, что при факультете есть аг�
робиостанция в Вырице. Докторскую 
диссертацию я защищала будучи де�
каном факультета и получив от ректо�
ра, тогда – Александра Дмитриевича 
Боборыкина, всего лишь три месяца – 
с марта до распределения студентов�
выпускников. Вы представляете, что 
это было! Но ничего, все нормально, 
все получилось. 

6 Ваша методическая школа 

известна не только в России, 

но и за рубежом. Расскажите о 

Ваших первых аспирантах. Как 

складываются взаимоотношения 

с аспирантами и докторантами? 

Ведь для одних научный руко6

водитель – суровый наставник, 

ментор, а для других – коллега 

и соавтор.

� Валерий (Валерий Павлович 
Соломин, ректор Герценовского 
университета – прим. ред.) был моим 
студентом и вторым аспирантом, пер�
вая аспирантка была из Уссурийска, 
Лидочка (Лидия Ефимовна Дмитрие	

ва, профессор кафедры управления 
образованием Амурского института 
повышения квалификации и пере	
подготовки педагогических кадров –
прим. ред.). Валерий вообще был 
очень интересный студент. Когда он 
закончил обучение, при разговоре 
мы решили, что ему нужно идти в 
аспирантуру. Аспирантом он был 
очень хорошим, целеустремленным, 
трудолюбивым. Тема у него была 
непростая, мы продолжали разра�
батывать теорию формирования 
и развития понятий, он занимался 
проблемой развития общебиологи�
ческих понятий. Эти вопросы тогда 
для школы были новые и сложные. 
Он очень успешно защитился, ду�
маю, это определило многое. Гово�
рят, я очень требовательна, но в то 
же время всегда помогаю своим 
ученикам. Практически все мои ас�
пиранты и докторанты защитились – 
и совсем недавно у меня защитился 
пятнадцатый докторант. Сама я за 
них не пишу, не умею писать другим, 
но трясу их так, что они делают все и 
весьма неплохо. Я полагаю, в самом 
начале нужно, чтобы человек в какой�
то мере понимал всю конструкцию 
своей будущей работы, четко осозна�
вал, что он должен увидеть и сделать, 
составить план. Я контролирую этот 
процесс, и обычно все проходит 
нормально.

6 Как складывались взаимо6

отношения с коллегами6методис6

тами с других факультетов – хими6

ками, географами, физиками?

� Сказать откровенно, даже воп�
росов таких не возникало, сотрудни�
чать или нет, всегда работали очень 
дружно. Сотрудничали с Дмитрием 
Павловичем Финаровым, Ириной 
Яковлевной Ланиной. С Нинель 
Евгеньевной Кузнецовой мы многое 
обсуждали, дискутировали, у нас мно�
гие идеи были сходны, соответствен�
но, в методике обучения биологии и 
химии. В то же время, я бы сказала, у 
нас была большая проблема во вза�
имодействии ленинградских и мос�

ковских методистов. Наши старшие 
методисты, петербургские�ленин�
градские классики, с московскими не 
очень дружили. Когда я стала заведо�
вать кафедрой, я решила напрямик 
идти – иногда бываю прямолинейна, 
иногда это даже не очень полезно 
бывает для меня. Короче говоря, мы 
наладили отношения, и у нас как�то 
с москвичами нормализовалось. 
Потому и москвичи на нашу кафедру 
стали приезжать на конференции, мы 
поддерживаем творческие и научные 
связи.

6 Каков должен быть учебник 

биологии сегодня? Какие задачи 

решать?

� Что касается задач, то если 
раньше главными было сообщение 
информации и контроль, то сейчас 
учебник должен выполнять и функ�
цию развития личности ученика. Сам 
по себе учебник, даже текстовой его 
материал, сейчас должен способ�
ствовать развитию личности школь�
ника. Например, в тексте учебника и 
в контрольных вопросах могут быть 
такие формулировки, обращенные 
к учащимся: отметьте, что вы лучше 
усвоили, какой из параграфов учеб�
ника вам показался многословен, 
а какой более понятен, и так далее. 
Раньше никогда мы не ставили перед 
учащимися таких вопросов, вообще 
не обращали внимания на этот аспект. 
Но все это заставил внедрить новый 
образовательный стандарт. Я считаю, 
что в соответствии со стандартом 
функция учебника значительно рас�
ширилась. Он стал средством обуче�
ния, в котором главным является не 
содержание биологии или экологии, 
а сам процесс обучения, так как стоит 
задача научить учиться. Насколько 
результативно – зависит от учителя. 
Плохо, если школьный предмет будут 
использовать только как средство 
развития личности, забыв о биоло�
гии. Потому я часто прошу учителей: 
не забудьте биологию, не утеряйте 
биологию.

È.Í. ÏÎÍÎÌÀÐÅÂÀ: «ÃÎÂÎÐßÒ, ß Î×ÅÍÜ ÒÐÅÁÎÂÀÒÅËÜÍÀ»
ПРИЗНАННЫЙ КЛАССИК ОТЕЧЕСТВЕННОГО ОБРАЗОВАНИЯ – О СОВРЕМЕННОЙ ЭКОЛОГИИ, УЧЕБНИКАХ И АСПИРАНТАХ
Ирина Николаевна Пономарева – знаковая персо�
на в отечественном образовании, ученый, чье имя 
известно каждому учителю биологии в России и 
странах СНГ. Почти треть российских школьников 
постигают азы биологии по ее учебникам, а сту�
денты педагогических и биологических специаль�
ностей вузов используют ее фундаментальные по�
собия и монографии. Ирина Николаевна не просто 
внесла огромный вклад в развитие методики обу�
чения биологии и экологии – она является одним 
из основоположников отечественного экологичес�
кого образования, основателем крупной научно�
педагогической школы, под ее руководством более 
полусотни специалистов защитили кандидатские и 
докторские диссертации. Заслуженный деятель 
науки Российской Федерации, Почетный профес�
сор РГПУ им. А.И. Герцена, доктор педагогических 
наук, профессор кафедры методики обучения био�
логии и экологии, Ирина Николаевна Пономарева 
признается: у нее много планов и задумок.
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6 В каких, если можно так 

выразиться, отношениях сегодня 

находятся биология и экология?

�  В 1980�е годы в школах стра�
ны был экологический бум во многом 
благодаря Ивану Дмитриевичу Звере�
ву, кстати, выходцу с нашей кафедры. 
Экологией стали заниматься все, он 
создал так называемое междисцип�
линарное направление в экологичес�
ком образовании. Физики, химики, 
географы, литераторы и представи�
тели других специальностей вдруг 
увидели значение экологии через 
свой предмет, поняли, что можно фор�
мировать те или иные экологические 
представления, не дублируя друг дру�
га. Это было очень полезно. А потом –
это был 1994 год – в министерстве 
обсуждалась проблема экологичес�
кого образования, шла речь о том, что 
это должен быть отдельный предмет 
«Экология», должна быть и соответ�
ствующая учительская специаль�
ность. Но так случилось, что эта идея 
была отвергнута. Как бы то ни было, 
невозможно отрицать, что все�таки 
само по себе содержание экологии 
привлекательно для детей. Оно со�
здает у них интерес к природе: можно 
наблюдать, видеть качественные 

отличия одного от другого. Не просто 
растения, животные, ах, какие хоро�
шие, а разбираться, в чем причины 
тех или иных отличий, исследовать 
изменения в природе под действием 
людей. Экология формирует мыш�
ление. И именно такую экологию 
продолжают преподавать многие 
учителя. Наши выпускники, полу�
чив хороший заряд экологических 
знаний и методики экологического 
образования не только на факуль�
тете биологии, но и физики, и химии, 
они и сейчас активно работают с 

«Говорить про Ирину Николаевну я могу, наверное, бесконечно, — отметил ректор РГПУ им. А.И. Герце�
на В.П. Соломин. – Мне посчастливилось быть ее учеником. Если бы не Ирина Николаевна и не Геннадий 
Алексеевич Бордовский, то сложно сказать, как бы сложилась моя судьба. Именно Ирина Николаевна 
Пономарева привила мне настоящий интерес к жизни и любовь к науке».

Президент РГПУ им. А.И. Герцена, вице�президент РАО Г.А. Бордовский подчеркнул, что Ирина Никола�
евна никогда не была кабинетным ученым. Многие ее идеи возникли благодаря желанию все увидеть и уз�
нать лично. Геннадий Алексеевич вручил И.Н. Пономаревой высшую награду Герценовского университета – 
медаль «За заслуги в образовании и науке».

Поздравления И.Н. Пономаревой пришли из разных уголков России. В них отмечен вклад ученого в 
подготовку и повышение квалификации педагогов, в разработку основ обучения биологии и экологии в 
современной школе. Свое поздравление направил и К.Л. Рыжков – президент Издательского центра «Вен�
тана�Граф», выпускающего под редакцией И.Н. Пономаревой учебники для основной и старшей школы.

учащимися, хотя как такового ни об�
разовательного стандарта, ни даже 
официального статуса экологии как 
школьного предмета нет. В какой бы 
город я бы сейчас не приехала, всюду 
встречаю своих бывших студентов, и 
они говорят: мы преподаем экологию. 
Издательство, с которым я сотруд�
ничаю, создало даже специальную 
линию учебников по экологии с 6 по 
11�е классы.

6 Сейчас, когда многие цели, 

которые Вы, Ирина Николаевна, 

ставили, достигнуты, какие акту6

альные задачи на будущее Вы 

для себя видите?

� У меня четыре направления 
увлечений и публикаций. Одно из 
направлений – методика экологи�
ческого образования в школе и вузе, 
я его завершила многочисленными 
публикациями, докторской диссер�
тацией, учениками, у меня ведь 
больше 40 аспирантов защитилось, 
многие из них – по экологической 
проблематике. Сейчас стараюсь 
этим вопросом заниматься меньше, 
больше внимания уделять методике 
обучения биологии, тем более что 
наши классики методисты�биологи 

ушли из жизни. Это второе мое на�
правление. 

Третье – создание авторской 
линии школьных учебников по био�
логии для 5�11�х классов. Сейчас, 
в соответствии со стандартом, изме�
нилось содержание курса биологии 
в 9�м классе, раньше были «Основы 
общей биологии», а теперь – «Общие 
биологические закономерности». Аб�
солютно заново написан этот учебник 
Он уже вышел, сейчас жду его. Мето�
дика биологии сейчас меня больше 

привлекает, чем экологическое 
образование. Но если посмотреть, 
то учебников для студентов по самой 
науке экологии у нас реально нет. 
Были хорошие учебники в 1970�х 
годах, а уже в 80�х все закончилось. 
Пожалуй, за это время могу назвать 
только одну хорошую книгу по эколо�
гии, ее выпустил в 1997 году  Игорь 
Александрович Шилов из МГУ. Это 
четвертое мое направление работы. 
Я начала его в 1975 году впервые в 
стране, не было тогда книг по общей 
экологии. Моя книга вышла в нашем 
институте, когда ввели в педагогичес�
ких вузах курс по общей экологии. 
Тираж был тысячу экземпляров, и 
они все были разосланы по разным 
вузам. В итоге, куда я ни приезжаю, 
меня везде спрашивают, не я ли автор 
того самого учебника. Эта книга была 
как канва для всех. Затем я выпусти�
ла книгу для учителей в издательстве 
«Просвещение», затем – учебник для 
студентов�магистрантов, он вышел 
тремя изданиями. 

Сейчас написана новая книга по 
общей экологии для бакалавров. По�
жалуй, она лучше, чем предыдущие, 
они были более объемные. Поэтому 
хочу успеть опубликовать где�то 
этот учебник. Хочу также, чтобы раз�
ные новые стандарты не кромсали 
нашу школьную биологию, ни в ее 
содержании, ни в объеме учебного 
времени. А вообще, хочу, чтобы все 
было хорошо.

Невозможно отрицать, что все�таки само по себе содер�
жание экологии привлекательно для детей. Оно создает 
у них интерес к природе: можно наблюдать, видеть ка�
чественные отличия одного от другого 

Я считаю, что в соответствии со стандартом функция 
учебника значительно расширилась. Он стал средством 
обучения, в котором главным является не содержание 
биологии или экологии, а сам процесс обучения, так как 
стоит задача научить учиться. Насколько результативно – 
зависит от учителя

ÍÐÀÂÑÒÂÅÍÍÎÑÒÜ. ÍÐÀÂÑÒÂÅÍÍÎÑÒÜ. 
ÄÎÁÐÎÒÀ. Ñ×ÀÑÒÜÅÄÎÁÐÎÒÀ. Ñ×ÀÑÒÜÅ

27 октября состоялось торжественное заседание, посвященное 
35�летию экологического образования и 85�летию заслуженного 
деятеля науки РФ, Почетного профессора РГПУ им. А.И. Герцена 
И.Н. Пономаревой.

Монография посвящена русской 
лексикографии — теории и практике 
составления словарей. В ней рассмат�
риваются традиции русской лексико�
графии, основные направления словар�
ного дела в России, аспекты описания 
русского слова в словарях различных 
типов. Рассматриваются конкретные 
типы словарей, сложившиеся в отечест�
венной лексикографии. Особое вни�
мание уделяется лексикографическим 
изданиям конца ХХ — начала XXI века. 
В книге представлено более 2700 раз�
личных словарей; таким образом, она 
является не только полезным пособием 
для изучающих русское слово во всех 
его проявлениях, но и своеобразным 
путеводителем по русским словарям 
для широкого круга читателей.

Книгу можно заказать через 
магазин РГПУ им. А.И. Герцена 
www.shop.herzen.spb.ru

ÃÅÐÖÅÍÎÂÑÊÀß ÀÍÒÎËÎÃÈßÃÅÐÖÅÍÎÂÑÊÀß ÀÍÒÎËÎÃÈß
В Издательстве РГПУ им. А.И. Герцена в серии «Герценовская анто�
логия» вышла книга члена�корреспондента РАО В.А. Козырева и про�
фессора В.Д. Черняк «Лексикография русского языка: век нынешний 
и век минувший».

«Каждую встречу лаборатории, – 
отмечает руководитель педагогичес�
кого направления работы Большого 
драматического театра режиссер 
Борис Павлович, – мы решили посвя�
щать одному театральному понятию, 
чтобы постепенно осваивать с учи�
телями основы театрального языка. 
Начали с понятия «пространство»: 
разбирались, почему в петербургском 
ТЮЗе – античный амфитеатр, а в БДТ – барочная ярусная система. Почему в 
«Александринке» есть Царская ложа, а в БДТ – нет. Что общего у экскурсии в 
наушниках «REMOTE Петербург» и древних мистериальных шествий».

/Фонтанка.ру. Фото: Олег Галикаев/

Павел Астахов открыл музей игрушек, созданный на основе коллекции 
профессора Герценовского университета Людмилы Баряевой.

Игрушки, ставшие историей — уро�
женка Астрахани, педагог, профессор 
факультета коррекционной педагогики 
РГПУ им. А.И. Герцена Людмила Баряе�
ва собирала их всю жизнь. Получилась 
масштабная экспозиция, из которой 
на её родине — в Астрахани — создали 
музей. 9 октября его открыли Упол�
номоченный по правам ребенка при 
Президенте РФ Павел Астахов и вице�
губернатор Астраханской области Кон�
стантин Маркелов. Музей игрушек в Астрахани — первый на юге России.

« Я как педагог, мама и бабушка не могу недооценивать важность игрушки 
для развития ребёнка, познания им окружающего мира, — рассказала Людми�
ла Баряева. � Никакие компьютерные игры не заменят малышам реальную 
игрушку».

В планах работы музея – проведение экскурсий для студентов педагоги�
ческих специальностей вузов.

/Интерфакс, ГТРК Ставрополье, Regions.ru и др. Фото: Управление пресс6

службы и информации администрации губернатора Астраханской области/

ÏÅÄÀÃÎÃÈ Â ËÀÁÎÐÀÒÎÐÈÈÏÅÄÀÃÎÃÈ Â ËÀÁÎÐÀÒÎÐÈÈ
БДТ им. Г.А. Товстоногова открыл сезон в обновленном здании на 
Фонтанке, там же продолжила работу Педагогическая лаборатория – 
совместный проект с Герценовским университетом.

ÈÃÐÓØÊÈ, ÑÒÀÂØÈÅ ÈÑÒÎÐÈÅÉÈÃÐÓØÊÈ, ÑÒÀÂØÈÅ ÈÑÒÎÐÈÅÉ

Имя молодого учителя из Гатчины 
прозвучало на всю Россию – Денис 
Игоревич Рочев, преподаватель немец�
кого языка из гимназии «Апекс», вошел 
в пятерку лучших педагогов страны. В 
гимназию он пришёл 16 лет назад 
после окончания филологического фа�
культета Герценовского университета. 
За это время стал «Учителем года – 
2014» Ленинградской области, а в 
2012 году – лучшим учителем немецкого языка России.

«После того как я закончил школу и мы переехали в Гатчину, нужно было 
поступать в институт, � рассказывает Денис Рочев. � Будучи человеком гума�
нитарного склада, я хотел получить высшее гуманитарное образование. На 
факультете географии среди вступительных экзаменов была математика, а 
я не был уверен, что ее сдам успешно. Поэтому поступил на филфак РГПУ 
им. А.И. Герцена, на специальность немецкий язык плюс русский как иностран�
ный. Учиться мне было очень интересно. Удачным оказалось то, что в школе 
я изучал немецкий, поэтому в институте учить английский мне было гораздо 
проще. На мой взгляд, когда изучение языков начинается с английского, нет 
мотивации осваивать другой язык, английский все перебивает. А человек, 
владеющий двумя языками, в любом случае более конкурентоспособен.

/«Славянка Инфо», «Невское время», «Комсомольская правда», 

официальный сайт Администрации Ленинградской области. Фото: 

«Славянка Инфо»/

Ó×ÈÒÅËÜ ÃÎÄÀÓ×ÈÒÅËÜ ÃÎÄÀ
5 октября в Москве состоялось награждение победителей конкурса 
«Учитель года России – 2014». «Малого хрустального пеликана» по�
лучил Денис Рочев, выпускник Герценовского университета.

/Собственная информация/

И.Н. Пономарева с любимым учеником – ректором Герценовского университета 
В.П. Соломиным

Герценовский университет в материалах прессы – на сайте www.herzen.spb.ru в разделе «СМИ о нас»



абитуриентов набрали 90 баллов из 
100 возможных. Для тех, кто изучал 
русский язык в специализированной 
школе, экзамен оказался по плечу. 

Алёна Куланова, студентка 
факультета коррекционной педа�
гогики:

� На экзаменах особых привилегий 
не было, но они оказались легче ЕГЭ. Я 
училась в русском классе с филологи�
ческим уклоном, поэтому задания не 
показались мне трудными. К тому же 
экзаменаторы были доброжелательны 
к нам, и времени на подготовку дава�
лось предостаточно. С факультетом и 
специальностью определилась давно. В 
начале 11�го класса хотела поступать 
в вуз в Киеве. Тогда я жила в другой 
стране и о скорых переменах даже не 

их необходимо было составить таким 
образом, чтобы можно было задавать 
дополнительные вопросы. Особое 
внимание мы уделяли культуре речи. 
Никто пока не просил составлять такие 
задания на 2015 год, но если попросят, 
вряд ли будем усложнять. 

Валерий Ефремов, профессор 
кафедры русского языка РГПУ 
им. А.И. Герцена:

� Экзаменуемые практически ни�
чем не отличались от среднестатисти�
ческого абитуриента из Петербурга. Тот 
же уровень знаний, та же неровность 
образования: что�то знают лучше, что�
то хуже. Собеседование по русскому 
языку прошли семь человек, пять из 
которых решили связать своё будущее 
с Герценовским университетом. Двое 

Интересно,  что  Мини�
стерство образования 
и науки РФ обещало ус�

тановить похожие правила и в 
2015 году, так как внедрить систему 
Единого госэкзамена в крымские шко�
лы сразу не получится. Абитуриенты 
получат возможность самостоятель�
ного выбора: поступать по квоте или 
по результатам ЕГЭ и претендовать на 
места в рамках общего конкурса. 

Татьяна Губернская, предсе�
датель предметной комиссии по 
русскому языку:

� Требования, в целом, соответ�
ствовали российской программе по 
русскому языку. Поскольку формой 
экзамена было собеседование, выбор 
типов заданий был ограниченным: 

подозревала. После референдума путь 
в Киев для меня был почти закрыт, но от�
крылись новые перспективы. Хотелось 
учиться в Питере, потому что уровень 
образования тут во многом отличается 
от нашего. Сейчас понимаю, что вуз 
полностью оправдал мои ожидания, и 
я сделала правильный выбор. 

Екатерина Заманова, студентка 
факультета коррекционной педа�
гогики:

� Я всегда хотела получить хорошее 
образование в хорошем университете. 
Хотела, но откладывала до лучших 
времён. Однажды, в очередной раз 
просматривая сайт Герценовского уни�
верситета, наткнулась на информацию 
о льготном поступлении крымчан. Я 
сразу поняла: «Вот он – шанс!» Конечно, 
жутко боялась экзаменов. Но собрала 
волю в кулак, засела за учебники и 
заставила мозг потрудиться. На экза�
менах пришлось попотеть, задания 
были трудными, требовали высокого 
уровня знаний, но мы справились. 
Огромное спасибо преподавателям 

предэкзаменационных консультаций! 
Нынешним крымским абитуриентам 
хочу посоветовать верить в себя и ни�
когда не сдаваться! Дерзайте!

P.S.: Минобрнауки просит рос�
сийских абитуриентов не волноваться: 
места для крымчан выделяются не в 
ущерб остальным. Украинская про�
грамма значительно отличается от 
российской. История России и русская 
литература изучаются обзором, в курсе 
зарубежной, а русский язык во многих 
школах перестают преподавать после 
9�го класса. Остальные дисципли�
ны изучаются на украинском языке. 
Именно поэтому было решено ввести 
льготы. Несмотря на это, у ребят есть 
свои экзамены, минимальные проход�
ные баллы и конкурс человек на место. 
Так что поступить в российский вуз 
получается далеко не у всех. Остается 
пожелать абитуриентам 2015 упор�
ства, тяги к знаниям и трудолюбия.

Снежана МАЖЕКЕНОВА,

специальный корреспондент «ПВ»
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В 
реализацию проекта 
включились преподава�
тели психолого�педаго�
гического факультета, 

института детства, института музыки, 
театра и хореографии, факультетов 
управления, философии человека, 
географии, химии, биологии, мате�
матики, иностранных языков, изоб�
разительного искусства, технологии и 
предпринимательства, безопасности 
жизнедеятельности, информацион�
ных технологий, физической куль�
туры, коррекционной педагогики, 

специалисты Фундаментальной биб�
лиотеки и института постдипломного 
образования.

Елена Витальевна Пискунова, 

профессор кафедры педагогики:

�  Люди везде просто замечатель�
ные – очень заботливые, предупреди�
тельные, все организовано здорово – 
передают из рук в руки, здесь все 
связаны между собой, никаких накла�
док пока не было. Встречают везде 
с радостью. Как в Ялте оформили 
сцену! Слушают везде хорошо, очень 
благодарны, говорят, что у них такого 
раньше не бывало – чтобы 6 часов – 
на одном дыхании. Начинаю всегда 
про университет!

Александра Гививна Гогобе6

ридзе, заведующая кафедрой 

дошкольной педагогики:

� Заведующие и педагоги дет�
ских садов Севастополя – очень 
открытые, «жадные» до информации 
и чрезвычайно желающие сотрудни�
чать люди! Наметились конкретные 
шаги по сотрудничеству кафедры до�
школьной педагогики с дошкольными 
учреждениями. Среди них � помощь 
педагогам�практикам в обобщении 
и публикации их лучших практик 
профессиональной деятельности 
(страна должна узнать, как работают 
детские сады Севастополя и детские 
сады Черноморского флота России), 
консультирование по переходу на раз�
работанную на кафедре программу 
«Детство», которая сейчас проходит 
общественно�профессиональное 
обсуждение, а также консультирова�
ние по вопросам открытия в детских 
садах Севастополя групп раннего 

возраста (с года до трех). Таких групп 
на Украине практически не было, а 
наш ФГОС дошкольного образования 
ориентирован на образование ребен�
ка с двух месяцев.

Ирина Вячеславовна Гладкая, 

доцент кафедры педагогики:

� Первый день в Бахчисарае 
прошел хорошо. Было 273 человека, 
занятия в школе. Всё работало, все 
слушали. В конце были аплодисмен�
ты, что, как сказал координатор, очень 
удивительно. Мы остались довольны, 
что все в тему, все воспринимают, 
есть новый материал. В Евпатории 
занятия начинались в 8.00 в театре, 
в зале было 790 человек. Такого 
мы  не ожидали. На сцене сидели, 
так как иначе слушатели не видели 
презентацию. В Раздольненском 
районе отработали в Доме культуры, 
было около 600 человек, но так как 
зал – большой, людям было легко 
дышать, хоть и жарко. Все остались 
очень довольны. Народ принял очень 
хорошо, подходили, благодарили. 
Одна директор сказала, что ей очень 
понравилось, как мы рассказывали: 
и патриотично, и научно, и доступно, 
и вдохновенно.

Валерий Геннадьевич Суслов, 

профессор кафедры методики 

обучения географии и крае6

ведению:

� Занятия на курсах повышения 
квалификации учителей географии 
Крымского федерального округа 
организованы очень четко. Общая 
атмосфера поражает и удивляет 
своей душевной теплотой! Очень доб�
рожелательный настрой учителей, 

предупредительность методистов, 
прекрасные отношения в челове�
ческом плане! Хочется отметить 
высокий профессиональный уровень 
коллег�крымчан. С первых минут 
общения в любом регионе видна су�
ществующая и успешно работающая 
профессиональная система: четкость 
планирования, желание и искренняя 
заинтересованность работать с хоро�
шим результатом! Жалоба слушате�
лей только одна: почему так мало? И 
приглашение приезжать вновь! Такое 
отношение – во всех районах. 

Светлана Александровна 

Морозова, заместитель директора 

Фундаментальной библиотеки:

� С каждой из двадцати групп, 
представлявших разные районы 
Крыма, и с двумя группами библио�
текарей Севастополя, за два дня, 
отведенных под модуль для каждой 
из групп, мы успевали сдружиться, 
обсудить профессиональные вопро�
сы, получить приглашение приехать 
с программами обучения или в отпуск 
именно в этот район и именно к этим 
слушателям. Мы увидели прекрасный 
пример школьной библиотеки (ОУ
№ 29) в Севастополе и современной, 
хорошо оснащенной библиотеки про�
фессионального образовательного 
учреждения (Высшее профессиональ�
ное училище ресторанного сервиса и 
туризма) в Симферополе. 

Солнце,  море,  целительный 
крымский воздух, общая атмосфе�
ра оптимизма и открывающихся 
перспектив, непередаваемый инте�
рес слушателей, профессиональ�
ное общение, новые знакомства – 
всё это наши незабываемые де�

сять дней в Крыму и Севастополе.
      А эмоции наших слушателей отра�
жает небольшой отрывок из стихо�
творного экспромта, подаренного нам 
библиотекарями Симферопольского 
района:

Вы нам доступно излагали, 
Пытались все вопросы дать, 
На практике вы всё нам показали – 

       В библиотеках будет благодать!

Учителя биологии Севастополя – 
преподавателям Герценовского 
университета И.Ю. Азизовой 
и Н.В. Малиновской (кафедра 
методики обучения биологии и 
экологии):

О, Питер, славный город наш!
Надолго мы запомним Вас…
Оставив Балтики брега,
К нам, севастопольцам, сюда
Вы прилетели нам помочь,
Чтоб мы могли и знать, и мочь.
О, курсы! Славная пора…
От Севастополя – «УРА»!

Учителя музыки Крыма
� Курсы учителей музыки про�

ведены на высоком методическом 
уровне. Раскрыты познавательные 
аспекты преподавания предмета. 
Благодарность преподавателям за 
профессионализм, доброжелатель�
ность, коммуникативность. Спасибо 
всем организаторам курсов!

Особая благодарность – Белле 
Соломоновне Рачиной, за практи�
ческий и методический материалы, 
умение владеть аудиторией, юмор!

ÊÐÛÌÑÊÈÉ ÄÍÅÂÍÈÊÊÐÛÌÑÊÈÉ ÄÍÅÂÍÈÊ
РГПУ ИМ. А.И. 
ГЕРЦЕНА ПРИНИМАЕТ 
УЧАСТИЕ В 
ПОВЫШЕНИИ 
КВАЛИФИКАЦИИ 
ПЕДАГОГОВ КРЫМА 
И СЕВАСТОПОЛЯ
Лето в Герценовском универ�
ситете – это сессии, государ�
ственные экзамены, защиты 
выпускных работ, подготовка 
отчетов о работе. Однако в этом 
году состоялся еще и «Крымский 
проект» – именно так сотрудники 
называли стартовавший 2 июня 
федеральный проект по повыше�
нию квалификации специалистов 
системы общего образования 
Республики Крым и Севастопо�
ля, активное участие в котором 
принял наш университет. 

WELCOME, CRIMEA!WELCOME, CRIMEA!
КАК ВЫПУСКНИКИ ИЗ КРЫМА И СЕВАСТОПОЛЯ СДАВАЛИ В РГПУ ИМ. А.И. ГЕРЦЕНА ВСТУПИТЕЛЬНЫЕ ЭКЗАМЕНЫ

Летом абитуриенты из Крыма 
получили возможность поступать 
в российские вузы на специально 
выделенные бюджетные места 
без сертификата о сдаче ЕГЭ. 
Количество мест при этом не 
было значительным. Чтобы стать 
студентами, ребятам пришлось 
держать вступительные испы�
тания. Главным экзаменом для 
выпускников крымских школ в 
Герценовском университете стал 
русский язык, проходивший в фор�
ме устного собеседования. Ребята 
тянули билеты, включающие пять 
заданий на орфоэпию, синтаксис 
и морфологию. 
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С
т а р т  м е р о п р и я т и ю 
н а  с т а д и о н е  Р Г П У 
им. А.И. Герцена дал про�
ректор по учебной работе 

В.З. Кантор: «Чтобы стать настоящим 
герценовцем, мало сдать вступитель�
ные экзамены, мало получить студен�
ческий билет. Что действительно дела�
ет обычного студента герценовцем, так 
это участие во всех университетских 
мероприятиях».

После зарядки со звездой худо�
жественной гимнастики, чемпионкой 
Универсиады в Казани, мастером 
спорта, ассистентом кафедры физи�
ческой культуры РГПУ им. А.И. Герце�
на Маргаритой Гончаровой состоялся 
футбольный матч между командами 
ректората и  студентов. Сборной ректо�
рата во главе с первым проректором 
С.А. Гончаровым, несмотря на оче�
видное мастерство, так и не удалось 
взять реванш у молодых игроков. Со 
счетом 4:1 студенты одержали победу. 
«Сегодня состоялся настоящий празд�
ник, особенно приятно, что ректорат 
выступает не только организатором 
этого прекрасного мероприятия, но 

и непосредственным участником», — 
прокомментировал итоги «Дня 
первокурсника» первый проректор 
Сергей Александрович Гончаров.

Творческая часть мероприятия, 
фестиваль студенческого творчества 
«Первокурсник» вызвал небывалый 
интерес студентов: в нем приняли учас�
тие представители практически всех 
факультетов и институтов, яркими, 
продуманными номерами и целыми 
шоу�программами. 

В период подготовки и проведения 
отборочных этапов и гала�концерта 
фестиваля «Первокурсник» активно 
проявили себя кураторы творческих 
объединений – заместители деканов по 
воспитательной работе, старшекурс�
ники и, что особенно удивительно, 
выпускники университета. Лучшие но�
мера концерта лягут в основу выступ�
ления нашей сборной на городском 
конкурсе студенческого творчества 
«Я – молодой!». В этот же день стало 
известно о том, что команда РГПУ 
им. А.И. Герцена вышла в полуфинал 
этого самого крупного студенческого 
творческого соревнования Санкт�
Петербурга.

10 октября в рамках «Дня пер�
вокурсника» директор Музея РГПУ
им. А.И. Герцена Е.М. Колосова оз�
накомила представителей студен�
ческих групп первокурсников с его 
деятельностью и под девизом «Мой 
университет – мой дом» представила 
рассказ об истории Герценовского 
университета. Несмотря на дождливую 
погоду, сотрудниками Музея одновре�
менно было проведено пять обзорных 
экскурсий.

ÄÅÍÜ ÏÅÐÂÎÊÓÐÑÍÈÊÀÄÅÍÜ ÏÅÐÂÎÊÓÐÑÍÈÊÀ
СПОРТИВНЫЙ И ТВОРЧЕСКИЙ ПРАЗДНИК – ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА РГПУ ИМ. А.И. ГЕРЦЕНА

10 октября на стадионе 
РГПУ им. А.И. Герцена про�
шел двадцатый юбилейный 
спортивный праздник «День 
первокурсника». Спортом все
не ограничилось: грандиоз�
ный гала�концерт «Перво�
курсник» в Колонном зале 
вызвал, по словам органи�
заторов, небывалый инте�
рес среди студентов.

Ольга ЖУРКИНА, 

корреспондент «ПВ»

С
реди более чем двухсот 
участников – федераль�
ные и национальные 
исследовательские уни�

верситеты, начальные и средние 
профессиональные учреждения, 
компании�производители товаров 
и услуг для организации учебного 
процесса, питания учащихся.

В этом году Герценовский уни�
верситет представил на экспозиции 
форума четыре разработки. 

Инновационная образовательная 
система и учебно�методический 
комплект «Диалог» для всех классов 
и всех учебных дисциплин началь�
ной школы отвечают требованиям 
современного поликультурного мира 
и нацелены на формирование у 
подрастающего поколения диало�
гического мышления. Руководитель 
проекта – президент Герценовского 
университета, вице�президент РАО 
Г.А. Бордовский, координаторы – 
профессора кафедры ЮНЕСКО 
М.П. Воюшина, Е.П. Суворова. В 
создании УМК «Диалог» принимали 
участие представители различных 
подразделений университета: ка�
федры ЮНЕСКО «Образование в по�
ликультурном обществе», института 
детства, НИИ общего образования, 
кафедры методики обучения ма�
тематики, факультета физической 
культуры.

Серия учебных пособий «Подгото�
вим малыша к школе» была представ�
лена на форуме автором – доцентом 
кафедры сурдопедагогики Н.Е. Граш. 
На основе занимательного тема�
тического материала предложены 
подходы к формированию у детей 
умения обобщать предметы по оп�
ределённым признакам, выделять 

ÃÐÀÍ-ÏÐÈ – ÍÀØ!

лишний предмет, умения угадывать 
предметы по описанию, по отдельным 
признакам, замечать и определять из�
менения в предъявляемом материа�
ле, описывать предметы и явления по 
вопросам и без них. Книги позволяют 
учителям, воспитателям и родителям 
осуществлять коррекцию психичес�
кого развития детей с различным 
генезом и социально адаптировать 
их в обществе.

Второй разработкой, представ�
ленной на форуме Натальей Евгень�
евной Граш, стала линия учебников 
для специальных (коррекционных) 
образовательных учреждений I вида 
«Чтение и развитие речи» (1�6 клас�
сы). По мнению автора, прозаические 
и лирические произведения в данном 
виде школ должны изучаться с более 
широким использованием литера�
туроведческих основ, но также с 
учетом возрастных возможностей 
глухих школьников. Предложенная 
методическая система учебников 
направлена на развитие интереса и 
формирование потребности ребенка 
к чтению. С 2006 года по ней работа�
ют коррекционно�образовательные 
школы I вида.

На форуме также был пред�
ставлен проект «Электронная сис�
тема учёта результатов внеучеб�
ной деятельности студентов РГПУ 
им. А.И. Герцена». Авторы – доцент 
кафедры методики обучения исто�
рии и обществознанию О.В. Иванов 
и ведущий программист информа�
ционной лаборатории факультета 
социальных наук М.А. Глазунов. При 
разработке рейтинговых показателей 
для электронной системы стояла 
задача охватить все возможные 
сферы внеучебной деятельности 

студентов: науку и инновации, худо�
жественное творчество, волонтер�
ство, социальное проектирование, 
спорт. Система учитывает не только 
количественные показатели – число 
конференций, фестивалей, форумов и 
других студенческих мероприятий, но 
также их статус и значение. Широкое 
привлечение самих студентов для 
разработки рейтинговых критериев 
делает рейтинг максимально прибли�
женным к потребностям и запросам 
студенческого сообщества. Система 
учёта была апробирована на факуль�
тетах социальных наук и математики 
РГПУ им. А.И. Герцена. Внедрение 
электронной системы планируется на 
других факультетах университета.

В рамках деловой программы 
форума 22 октября были проведены 
лекции�презентации, на которых 
присутствовали преподаватели и 
студенты МПГУ, гости и участники 
форума.

Все разработки, представленные 
на форуме, участвовали в творческом 
конкурсе научных разработок, инно�
вационных решений и программ в 
области высшего профессионального 
образования.

 Дипломом 16�го всероссий�
ского форума «Образовательная 
среда – 2014» награжден РГПУ 
им. А.И. Герцена за представление 
инновационных образовательных 
технологий на высоком профессио�
нальном уровне.

 Четырьмя дипломами 16�го 
Всероссийского форума «Образо�
вательная среда – 2014» РГПУ
им. А.И. Герцена награжден за 
проведение презентаций представ�
ленных разработок.

По итогам творческого конкур�
са научных разработок, инноваци�
онных решений и программ в об�
ласти высшего профессионального 
образования:

 Гран�при форума и диплом 
ВВЦ  РГПУ им. А.И. Герцена получил 
за проект «Инновационная обра�
зовательная система и учебно�
методический комплект «Диалог» 
для всех классов и всех учебных 
дисциплин начальной школы». 

 Тремя дипломами ВВЦ на�
гражден РГПУ им. А.И. Герцена: за 
линию учебников для специальных 
(коррекционных) образователь�
ных учреждений I вида «Чтение и 
развитие речи» (1�6 классы); за 
серию книг «Подготовим малыша 
к школе» из пяти учебных пособий; 
за проект «Электронная система 
учета результатов внеучебной 
деятельности студентов РГПУ 
им. А.И. Герцена».

 Медалью «Лауреат ВВЦ» 
награждена доцент кафедры сурдо�
педагогики факультета коррекцион�
ной педагогики Н.Е. Граш.

УЧЕБНО�МЕТОДИЧЕСКИЙ КОМПЛЕКС «ДИАЛОГ», СОЗДАННЫЙ В РГПУ ИМ. А.И. ГЕРЦЕНА, 
УДОСТОИЛСЯ ВЫСШЕЙ НАГРАДЫ ПРЕСТИЖНОГО ВСЕРОССИЙСКОГО ФОРУМА
21�24 октября в Москве на ВДНХ прошел 16�й Всерос�
сийский форум «Образовательная среда – 2014». Его 
основной целью стала презентация передовых методик 
и технологий, запуск новых проектов, деловое общение 
российских и зарубежных представителей педагогическо�
го сообщества. РГПУ им. А.И. Герцена принял в форуме 
самое активное участие.

О.А. ГЕРАСИМОВА, 

ведущий эксперт управления 

научных исследований

НАГРАДЫ  ГЕРЦЕНОВЦЕВÂÏ

Делегация Герценовского университета после вручения наград на ВВЦ

Открытие спортивного праздника

Педагогические ÂÅÑÒÈ Принимаем новости по телефону 571 77 56

Защита проектов перед жюри
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Зарядка со звездой

Гала�концерт фестиваля «Первокурсник»

РГПУ ИМ. А.И. ГЕРЦЕНА – 
РАБОТНИКАМ СИСТЕМЫ 
ОБРАЗОВАНИЯ КРЫМСКОГО 
ФЕДЕРАЛЬНОГО ОКРУГА

преподавателей РГПУ им. А.И. Гер�
цена проводили занятия в городах 
Крыма

7070 

6060  площадок – в городах Севастополе, 
Симферополе, Ялте, Феодосии, Бах�
чисарае, Евпатории, Керчи, Джанкое, 
Саки, Красноперекопске и др

14 00014 000
слушателей – столько побыва�
ло на занятиях, проведенных 
герценовцами

16821682 аудиторных часа

Материал подготовлен 

Институтом постдипломного 

образования
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ЖИВОЙ ОСТРОВ…
Продуваемые северными ветра�

ми острова Соловецкого архипелага 
расположены в Белом море, всего 
в 165 километрах от Северного 
полярного круга. Даже в зените 
лета температура здесь редко 
поднимается выше 12 градусов по 
Цельсию. Ледник дважды сковывал 
своим щитом эту землю. Его следы 
отчетливо читаются в рельефе 
островов и в каменных валунах, из 
которых сложены стены Соловецкой 
крепости. Поразителен тот факт, что 
острова до сих пор растут, каждые 
сто лет поднимаясь над уровнем 
моря на 15�20 сантиметров. 

Островная фауна не отличается 
многообразием. Огромные колонии 
чаек давно облюбовали архипелаг, 
став символом Соловков. В про�
мысловых масштабах, с момента 
основания монастыря и по сей день, 
здесь добывается особо вкусная 
соловецкая сельдь. Знаменитый 
гренландский тюлень, чья форма 
тела напоминает арфу, также явля�
ется беломорским обитателем. 

Старинная легенда повествует, 
что первооснователи монастыря 
приплыли на остров на «белой 
лошади». Так устная народная тра�
диция доносит до нас исторические 
сведения о белухах. Северная око�
нечность Большого Соловецкого 
острова называется мыс Белужий, 
известный как роддом белых китов. 
Чтобы увидеть этих небольших кито�
образных, нужно рассчитать время 
отлива, добраться до лесной про�
секи и около полутора часов идти 

по петляющей тропе, отбиваясь от 
комаров. Трудный поход искупается 
незабываемым зрелищем безмя�
тежно плескающихся в воде белух. 
К сожалению, долго любоваться 
этой идиллией не получится, потому 
что прилив начинается практически 
сразу после отлива. В день про�
исходит по два прилива и отлива; 
такие частые колебания уровня 
воды местные жители называют 
дыханием моря.

…И ОСТРОВИТЯНЕ 
Соловецкий архипелаг входит 

в состав Соловецкого сельского 
поселения Архангельской области. 
Численность его населения состав�
ляет 900 человек. В летний сезон 
количество проживающих сущест�
венно увеличивается. Большая 
часть островных жителей родилась 
на Соловках. 

Монастырь – центр островного 
притяжения. В Спасо�Преображен�
ском Соловецком Ставропигиаль�
ном мужском монастыре постоянно 
проживает всего несколько десят�
ков монахов. Они ведут отдельное 
от мирян хозяйство, продолжая тра�
диции, заложенные историей. Возле 
трапезной продают свежую выпечку 
и монастырский квас. По соседству 
с монастырем расположился Соло�
вецкий музей�заповедник – глав�
ный культурный и просветительский 
центр острова. Из трёхсот музейных 
сотрудников большинство являются 
сезонными работниками. 

В центральной части поселка 
сосредоточены немногочисленные 
продуктовые магазины и многочис�
ленные сувенирные магазинчики. 
Ввиду неблагоприятных условий 
для ведения сельского хозяйства на 
острове, еду и прочие необходимые 
вещи приходится покупать в мест�
ных магазинах, где, за счёт доро�
гостоящей транспортировки, цены 
в два раза выше петербургских. 
Есть в поселке больница и аптечный 
пункт, где работают местные врачи 
и фармацевты. Причал и кафе�сто�
ловые, обслуживающие туристов, 
набирают персонал из ближайших 
к архипелагу населённых пунктов –
Кеми и Беломорска.

Сообщение с «большой землей» 
налажено не только по воде, но и 
по воздуху: на Соловках есть ма�
ленький аэропорт. В период, когда 
навигация закрывается, на остров 
можно попасть регулярными рейса�
ми из Архангельска и Москвы.

Демографическую ситуацию 
поселка Соловецкий можно назвать 
благоприятной. Детей на острове 
много. Работают детский сад, шко�
ла, футбольное поле которой редко 
пустует в хорошую погоду. Люди 
живут в ветхих деревянных домах, 
высотой в два, реже – три этажа. 
Резким контрастом на темных от 
времени фасадах выделяются 
белые прямоугольники стеклопа�
кетов – жизненная необходимость, 
продиктованная холодами и прони�
зывающим морским ветром.

Туриста легко отличить от посто�
янного жителя Соловков. Приезжим 
на продуваемом всеми ветрами 
острове даже летом всегда холодно. 
Туристы одеты многослойно и тепло, 
аборигены – в легкие курточки по�
верх маек. «Пятнадцать градусов – 
это для нас лето», – говорят ребята, 
гоняющие мяч на поле у школы.

На Соловках одна�единствен�
ная вышка сотовой связи, поэтому 
мобильного интернета нет. Людей, 
у которых есть обычный домашний 
интернет, можно пересчитать по 
пальцам. Из всех видов СМИ остро�
витянам доступны печатная пресса 
и телевизор. О смартфонах и прочих 
современных гаджетах слышали не 
все, а пользуются ими вообще еди�
ницы. На Соловках это неактуально, 
а может быть, и совершенно не нуж�
но. Соловчане – особое сообщество 

людей. Окружённые со всех сторон 
суровым Белым морем, они живут 
в своей, отличной от современной 
цивилизации, реальности.

ЛЮДИ И СУДЬБЫ
Сколько людей, оставив город�

скую цивилизацию, находили свою 
судьбу на клочке суши посреди 
Белого моря? Точно сказать нельзя. 
Однако биографии посвятивших 
свою жизнь Соловкам удивительно 
схожи. Многие, приехав сюда од�
нажды, остались навсегда. 

В 19 веке Соловки называли 
островом поклонных крестов. На 
территории архипелага их насчи�
тывалось около трех тысяч: обет�
ных, придорожных, отмечающих 
памятные события. Практически 
все они были уничтожены в 1930�е 
годы. Георгий Георгиевич Кожокарь 
приехал на Соловки в конце 80�х 
годов прошлого века, чтобы стать 
главным архитектором острова, но 
нашел свое призвание в возрожде�
нии кресторезного ремесла. Первый 
крест был воздвигнут им у подножия 
Секирной горы в 1992 году. Сей�
час он занимается изготовлением 
самых высоких крестов в России: 
от 6 до 12 метров. Результат его 
трудов – 25 поклонных крестов. 
Высокий, жилистый, с длинными 
волосами и бородой, Георгий Ге�
оргиевич выглядит как настоящий 
отшельник. В личном общении этот 
человек раскрывается не сразу и не 
с каждым готов продолжить беседу 
о деле своей жизни. Он убежден, что 
Соловки – это дисциплинирующее 
место, где мы либо просвещаемся 
и возрастаем духовно, либо разру�
шаемся.

Другая неординарная личность – 
Александр Яковлевич Мартынов. 
Выдающийся археолог современ�
ности за 36 лет жизни на острове 
исследовал каждую пядь соло�
вецкой земли. Сфера его научных 
изысканий необычайно широка: от 
раскопок неолитических лабирин�
тов на Заяцком острове до истори�
ческой реконструкции берестяных 
лодок, на которых люди в 5 веке 
до нашей эры впервые попали на 
архипелаг. В 2009 году Александр 
Яковлевич поставил уникальный 
научный эксперимент. Опираясь 
на изображение беломорского 
петроглифа, ученый воссоздал бе�

рестяную лодку и повторил на ней 
водный путь первых прибывших на 
остров людей. Никогда не иссякает 
его исследовательский энтузиазм: 
в непромокаемом плаще на видав�
шем виды велосипеде он спешит на 
раскопки и под моросящим дождем. 
В редкие свободные дни ученый 
передает свой опыт молодому по�
колению –ведёт лекторий в Летнем 
университете музея. 

НАЕДИНЕ С ИСТОРИЕЙ
Пожалуй, самая впечатляющая 

экспозиция музея�заповедника 
посвящена истории Соловецко�
го лагеря особого назначения 
1923�1939 годов. Ее создатель 
и хранитель – Ольга Владимиров�
на Бочкарева. С 1988 года она 
занимается историей сталин�
ских репрессий. Помимо научных 
изысканий, принимает на своей 
экспозиции экскурсионные группы. 
Ольга Владимировна признаётся –
наиболее важно ей видеть живой 
отклик в глазах слушателей, вести с 
ними диалог. И если аудитория спо�
собна сопереживать увиденному, 
она готова рассказывать часами, 
раскрывать профессиональные сек�
реты и даже делиться накопленными 
архивами. Несмотря на неимоверно 
тяжелый исторический материал, 
ставший частью ее личной жизни, от 
общения с этим человеком остается 
светлое ощущение. 

Соловецкие острова – место, 
не только запоминающееся на 
всю жизнь, но и разделяющее ее 
на «до» и «после». Прекрасная в 
своей суровости северная при�
рода, строгие очертания и мощь 
каменной кладки крепостных стен, 
многовековая история, полная 
загадок и тайн, изобилующая глу�
боко драматичными эпизодами. 
Все это Соловецкие острова –
место, обладающее уникальной спо�
собностью преображать человека, 
облагораживать его душу. И на воп�
рос, изменила ли летняя практика 
что�то в нашем сознании, мы без 
тени сомнения ответим – Да. 

ÑÎËÎÂÊÈ ÍÀÑÒÎßÙÈÅ È ÓÕÎÄßÙÈÅÑÎËÎÂÊÈ ÍÀÑÒÎßÙÈÅ È ÓÕÎÄßÙÈÅ

СТУДЕНТЫ ФАКУЛЬТЕТА ФИЛОСОФИИ ЧЕЛОВЕКА ДЕЛЯТСЯ ВПЕЧАТЛЕНИЯМИ ОТ ЛЕТНЕЙ ПРАКТИКИ

В повседневном сознании Соловки ассоциируются с 
краем света. Кто бы мог подумать, что в 21 веке сюда 
будут стремиться туристы всего мира, а побывать на ос�
тровах в качестве исследователя – все равно что вы�
тянуть счастливый билет. Уже четвертый раз студен�
там факультета философии человека представляется 
уникальная возможность пройти учебную практику в 
летнем университете музея�заповедника «Соловки». 
Сегодня, помимо интереса к возрожденному православ�
ному монастырю, этот северный край является притя�
гательным туристическим направлением. При желании 
здесь можно найти следы всей прошлой яркой истории 
Соловецкого архипелага. И никого эта земля не оставит 
равнодушным. Являя собой уникальную квинтэссенцию 
российской истории, Соловки достойны пристального 
внимания хотя бы раз в жизни.

Алексей НОСКОВ, 

Дарья ЕФИМОВА, 

Наталья ШУРДУКОВА, 

Мария СКРОБОВА, 

студенты

 факультета философии человека

О.В. Бочкарева А.Я. Мартынов
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� Мария Кирилловна, расска�
жите, как возникла идея создания 
творческой мастерской?

� Мысль, прежде всего, поя�
вилась не у меня, а у декана инс�
титута музыки, театра и хореогра�
фии Герценовского университета 
И.С. Аврамковой. Мне почему�
то очень понравилась эта идея с 
мастерской. К тому же я уже имела 
педагогический опыт, работала 
на курсе Ю.М. Красовского, и мои 
студенты как раз выпустились. Сло�
вом, никаких препятствий началу 
работы в РГПУ им. А.И. Герцена я 
не видела, так что решение было по�
ложительным. Добавлю, что не пос�
леднюю роль в этом выборе сыграла 
217�летняя история университета.

� Это Ваш первый опыт рабо�
ты со студентами�герценовцами. 
Что их может отличать от учащих�
ся других вузов?

� Думаю, что когда нынешние 
герценовцы были абитуриентами, 
первопричиной было поступление 
на актёрский курс. Но впоследствии, 
когда началась их учеба, ребята 
познакомились с историей Герце�
новского университета и, я думаю, 
искренне полюбили это место, где 
несколько столетий «учили учить». О 
своих студентах я могу сказать, что 
их выделяет бесконечная, святая, 
любовь к театру, в этом направлении 
они проявляют просто колоссальную 
целеустремленность. Признаюсь, 
меня иногда даже пугает такое безо�
говорочное чувство. Очень нравится 
их желание жить театром, связать с 
искусством свою судьбу.

� Кем Вы себя чувствуете, 
работая с ними – наставником, 
тьютором или педагогом в самом 
широком смысле этого слова?

� Прежде всего, я чувствую себя 
старшим товарищем, который может 
чему�то научить, у которого есть 
практический опыт. У меня нет же�
лания быть каким�то ментором или  
жестким наставником�тренером. 
Мне хочется быть другом, чуть�чуть 
даже мамой, многие ребята ведь – 
иногородние. Я сразу ставлю себя 

на место их родителей и чувствую 
полную ответственность за своих 
студентов. Чрезвычайно важно, 
чтобы педагог помогал в трудных 
ситуациях, поддерживал морально. 
Студенты – такой трепетный народ, 
вечно у них что�то происходит: боле�
ют, влюбляются. Скучать не дадут!

� Театр начинается с ве�
шалки, а Ваша мастерская – с 
неприметного крыльца в 20�м 
корпусе. Планируете ли пригла�
сить наших студентов на большие 
подмостки?

� Во�первых, они студенты, им 
ещё предстоит многому научиться. 
Мне кажется, что большие подмост�
ки на этом этапе могут навредить. 
Нельзя давать неокрепшему орга�
низму такие нагрузки. Спортсмен, не 
накачавший мышцы, большой вес не 
возьмёт. Так и учащимся необходимо 
натренировать свой актёрский мус�
кул и подготовленными выходить в 
жизнь. Тем более мы позиционируем 
себя многограннее, чем «будущие 
артисты большой сцены». Кому�то, 
конечно, повезёт стать актёром, но 
мы готовим, скорее, профессиона�
лов театральной сферы: педагогов, 
режиссёров. Мне бы очень хотелось, 
чтобы их профессия удовлетворяла 
их любви к театру, ведь, на мой 
взгляд, любовь эта у них исключи�
тельная. Во�вторых, по поводу наше�
го неприметного крылечка скажу, что 
это удивительное место, особенное 
для меня. Прямо над нашей мастер�
ской располагается действующий 
храм. Я человек верующий, и мне 
такое соседство всегда придает сил 
и воодушевляет. 

� При каких условиях из сту�
дента можно сделать актера?

� Сам процесс обучения теат�
ральному мастерству разительно 
отличается от подготовки других спе�
циалистов; он требует специальных 
условий. Будущий актёр должен с го�
ловой нырнуть в театральную атмо�
сферу и этой пучине преобразиться в 
настоящего профессионала. Актёр�
ские мастерские и курсы, как прави�
ло, «живут» в своих аудиториях. Так 

же и наш уголок в 20�м корпусе 
стал для ребят настоящим домом 
на четыре года. Они своими силами 
сделали из пустого помещения без 
света, звука, с голой сценой, насто�
ящее театральное пространство. И, 
конечно, за время работы мы просто 
влюбились в это место. Сейчас мы 
занимаемся четыре дня в неделю, 
но наш курс постоянно развивается, 
мастерство должно оттачиваться 
непрерывно. И мы просим рас�
смотреть вопрос о возможности 
работать ежедневно. Уверены, что 
руководство Герценовского универ�
ситета пойдет нам навстречу.

� Мария Кирилловна, а какие 
достижения уже имеются и какие 
цели ставятся на будущее?

� Несмотря на то, что нам пред�
стоит ещё долгий профессиональ�
ный путь, на наших показах уже ан�
шлаги – и это приятно. Мы выпусти�
ли спектакль «Мольер как минимум» 
по пьесе «Мещанин во дворянстве», 
который был встречен публикой с не�
поддельным интересом и теплотой. 
В работе у нас сейчас три проекта, 
основной из которых – «Гроза»
А.Н. Островского. Также мы гото�
вим одну современную западную 
пьесу, не буду её пока называть. В 
2015 году во всей России будут 
отмечать 70�летие победы в Ве�

ликой Отечественной войне, и нам 
хотелось бы также почтить память 
этого великого события – третий наш 
проект посвящен военной прозе.

� С чем у Вас ассоциируется 
архитектурный ансамбль на Мой�
ке и его атмосфера?

� Герценовский университет – 
своего рода город в городе. Со 
своими улицами, площадями и пе�
рекрёстками. Но, как мне кажется, 
не хватает студенческой инициативы 
в благоустройстве территории, а 
уют необходимо создавать своими 
руками.

А
нтон Сиверс провел 
предпремьерный показ 
фильма «Василиса» в 
Герценовском универси�

тете по приглашению ректора Валерия 
Соломина. Мероприятие состоялось в 
Зимнем саду Фундаментальной биб�
лиотеки имени императрицы Марии 
Федоровны. На встречу с режиссером 
пришли не только герценовцы, но и 
представители других вузов и научных 
учреждений города.

«Это для меня экзамен, � подчерк�
нул, представляя картину зрителям, Ан�
тон Сиверс. – Я очень волнуюсь перед 
показом фильма именно в этой аудито�

рии. Должен предупредить, что это не 
биографическое кино, современные 
реалии зачастую заставляют нас 
делать кино для широких зрительских 
кругов. По возможности, я старался 

соблюсти историческую достовер�
ность, точность в деталях. Восприни�
майте его как сказку: мы хотели снять 
добрый фильм о любви к ближнему, о 
любви мужчины и женщины, о любви к 

Отечеству. Не надо больше говорить, 
фильм скажет сам за себя».

«Василиса» – история о героине 
Отечественной войны 1812 года 
Василисе Кожиной. Роли в фильме 
исполнили: Светлана Ходченкова, 
Андрей Ильин, Ирина Розанова, Игорь 
Черневич, Алексей Барабаш и другие 
известные актеры.

После показа состоялась дискус�
сия. Разумеется, зрителей заинтере�
совал выбор темы: почему именно 
1812 год? И не боится ли режиссер 
конкуренции с Никитой Михалковым, 
который в последние годы также сни�
мает исторические фильмы? Антон 
Сиверс признался, что в настоящий 
момент режиссеры не так уж часто 
могут делать то, что им хочется. Когда 
же ему предложили снять историчес�
кий фильм, да еще и на тему войны 
1812 года, он сразу согласился, ведь  
такой фильм � мечта любого режиссе�
ра. А уже внутри этой темы он выбрал 
наиболее близкое и интересное. Это 
оказалась судьба уникальной на�
родной героини Василисы Кожиной. 
Она стала легендой еще при жизни, 

ÀÊÒÅÐÑÊÈÉ ÌÓÑÊÓË ÃÅÐÖÅÍÎÂÖÅÂ
У СОВРЕМЕННЫХ ПЕДАГОГОВ И АКТЕРОВ МНОГО ОБЩЕГО – УВЕРЕНА МАРИЯ ЛАВРОВА
Не так давно в РГПУ им. А.И. Герцена появилась на�
стоящая актерская мастерская. У тех, кто решил стать 
учителем, но в глубине души сохранил непреодолимую 
тягу к сцене, появился реальный шанс найти роль по 
душе, познать тяготы репетиций и в награду услышать 
настоящие аплодисменты. Заслуженная артистка Рос�
сии, преподаватель РГПУ им. А.И. Герцена М.К. Лавро�
ва рассказала «Педагогическим вестям» о готовящихся 
спектаклях, тонкостях обучения и особенностях ментали�
тета герценовцев.

Анастасия ПОСТНИКОВА, 

корреспондент «ПВ»

ÏÐÅÌÜÅÐÀ Â ÃÅÐÖÅÍÎÂÑÊÎÌ ÓÍÈÂÅÐÑÈÒÅÒÅÏÐÅÌÜÅÐÀ Â ÃÅÐÖÅÍÎÂÑÊÎÌ ÓÍÈÂÅÐÑÈÒÅÒÅ
23 сентября известный 
режиссер Антон Сиверс 
встретился с преподава�
телями и студентами Рос�
сийского государственного 
педагогического универ�
ситета им. А.И. Герцена 
и представил свою новую 
ленту «Василиса».

хотя достоверных сведений о ней 
практически нет, поэтому творческая 
фантазия режиссера не была скована 
жесткими рамками. 

На премьере в РГПУ им. А.И. 
Герцена была показана расширен�
ная авторская версия картины. На 
телеэкраны лента выйдет в фор�
мате четырехсерийного фильма, а 
на большой экран, скорее всего, – 
сокращенная авторская версия. 
Произойдет это очень скоро, уже в 
конце года. Отметим, что Герценов�
ский университет прочно закрепил за 
собой статус одной из центральных 
премьерных площадок Петербурга, где 
авторы представляют произведения 
интеллектуальной литературы, музыки 
и кино, театральные постановки. Среди 
недавних событий следует упомянуть 
встречи с Михаилом Шемякиным, 
Олегом Басилашвили, Сергеем Сло�
нимским, Юлией Кантор и Дмитрием 
Астраханом.

Снежана ВОЛОСКОВА,

заведующая отделом гуманитарно6

просветительской работы 

Фундаментальной библиотеки 

Режиссер А.А. Сиверс, ректор РГПУ им. А.И. Герцена В.П. Соломин

Заслуженная артистка России М.К. Лаврова

Труппа актерской мастерской
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Выборы заведующих кафедрами: тифлопедагогики сроком на 5 лет; физической географии и природополь�
зования сроком на 5 лет.
Конкурсный отбор на замещение должностей на контрактной основе:
Профессоров кафедр: информатизации образования (2 ставки; 0,25 ставки); медико�валеологических дисцип�
лин (2 ставки);  методики обучения географии и краеведению (0,25 ставки); отраслевой экономики и финансов 
(3 ставки; 0,25 ставки); сольного пения (2 ставки); социального и естественнонаучного образования Выборгского 
филиала (0,5 ставки); социального управления (4 ставки; 2 по 0,25 ставки); управления образованием и кадрового 
менеджмента (1 ставка; 0,5 ставки; 0,1 ставки); хорового дирижирования (0,75 ставки); экономической теории 
и экономического образования (2 ставки).
Доцентов кафедр: интенсивного обучения русскому языку как иностранному (1 ставка); медико�валеологичес�
ких дисциплин (1 ставка); отраслевой экономики и финансов (2 ставки; 0,87 ставки; 0,5 ставки; 0,12 ставки); 
романской филологии (3 ставки); русского языка как иностранного (1 ставка; 0,25 ставки); социального управ�
ления (10 ставок; 2 по 0,25 ставки; 0,12 ставки); уголовного процесса (0,4 ставки); управления образованием 
и кадрового менеджмента (7 ставок; 0,5 ставки); художественного образования и декоративного искусства 
(1 ставка); экономического образования Волховского филиала (1 ставка); экономической теории и экономичес�
кого образования (6 ставок; 2 по 0,75 ставки; 0,5 ставки).
Старших преподавателей кафедр: интенсивного обучения русскому языку как иностранному (2 по 0,5 ставки); 
социального и естественнонаучного образования Выборгского филиала (1 ставка; 0,75 ставки); социального 
управления (1 ставка); тифлопедагогики (0,75 ставки); управления образованием и кадрового менеджмента 
(0,5 ставки); хореографического искусства (0,25 ставки); хорового дирижирования (0,25 ставки); экономи�
ческого образования Волховского филиала (1 ставка; 0,5 ставки); экономической теории и экономического 
образования (2 ставки). 
Ассистентов кафедр: романской филологии (0,25 ставки); социального и естественнонаучного образования 
Выборгского филиала (0,5 ставки); социального управления (0,5 ставки); управления образованием и кадрового 
менеджмента (1 ставка); экономической теории и экономического образования (0,5 ставки).
Срок подачи документов – месяц со дня опубликования объявления. Адрес: 191186, С.�Петербург,наб. 
р. Мойки, 48, РГПУ им. А.И.Герцена, отдел ученого секретаря университета. Телефон: 571�29�52.

РОССИЙСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ ИМ. А.И. ГЕРЦЕНА

ОБЪЯВЛЯЕТ

Фото А. Корольчука, А. Деркача, А. Постниковой,
из фотоархива «ПВ».
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Конференцию открыл рек�
тор РГПУ им. А.И. Герцена 
В.П. Соломин. Он подчеркнул 

уникальность профсоюзной организации 
Герценовского университета, одинаково 
эффективно защищающей интересы 
как преподавателей и сотрудников, так 
и обучающихся. 

В работе конференции приняли 
участие делегаты от всех факульте�
тов и подразделений университета. 
В ходе заседания председатель объ�
единенного профсоюзного комитета 
Р.И. Бодина представила отчет о текущей 
деятельности профкома и ее перспекти�
вах. Работа профкома была единогласно 
признана удовлетворительной, а полно�
мочия председателя Р.И. Бодиной по 
результатам голосования продлены на 
пять лет.

С новым составом профкома можно 
ознакомиться на сайте Герценовского 
университета. 

11 декабря на факультете философии человека Творческое студенческое объединение 
Герценовского университета «Пушкинские вечера» проводит финал 13�го конкурса молодых 
поэтов, бардов и чтецов.  

Конкурс посвящен 200�летнему юбилею великого русского поэта Михаила Юрьевича Лермонтова.
Тематика предлагаемых произведений не ограничивается, близость ее  к посвящению имеет только 

рейтинговое значение для жюри. Конкурс  –  открытый, в нем могут участвовать все категории  обучающихся 
в возрасте до 35 лет, как герценовцы, так и представители других вузов, колледжей, лицеев, гимназий и 
школ России и зарубежья. 

Первый этап отборочного тура пройдет на факультетах с 1 по 24 ноября. По всем вопросам участия 
следует обращаться к заместителям деканов по воспитательной работе. Факультетские заявки на участие 
и списки победителей (три первых места в каждом жанре) отборочного тура с приложением распечаток 
текстов всех конкурсных номеров (в двух экземплярах) не позднее 27 ноября подаются в Оргкомитет 
конкурса (факультет философии человека, заместителю декана по работе со студентами Телькуновой 
Алёне Владиславовне: ул. Малая Посадская, д. 26, ауд. 101�А или 110; м. «Горьковская»; т. : 2323157). 
Электронные версии текстов, разделенных по жанрам, единым документом (с непременной антивирусной 
проверкой!) направлять по адресу grib4@mail.ru 

Второй этап отборочного тура проводится: в разделе «поэтическое творчество» заочно;  для бардов и чтецов – очно, на факультете 
философии человека 4 и 5 декабря (выбор даты свободный), ауд.101, начиная с 16 часов.

Финальный тур состоится 11 декабря (начало в 16.30) в  312�й аудитории факультета философии человека. 
Все участники конкурса имеют шанс войти в число авторов  второго номера «Герценовского альманаха». 
На финальный тур факультетские команды прибывают со своей поддержкой, члены которой имеют право участвовать в розыгрыше 

призов зрительских симпатий наравне с финалистами.
По вопросам общей организации обращаться в Оргкомитет, к заместителю декана факультета философии человека  по работе со 

студентами Телькуновой Алёне Владиславовне (р.т.: 232 31 57).
Всем будущим конкурсантам желаю уверенности, удачи и успеха во славу великого русского поэта и во славу своего факультета, 

института, университета!  
Сопредседатель Оргкомитета конкурса, профессор кафедры философии В.Н. Панибратов

ВНИМАНИЕ: КОНКУРС!ÂÏ

ÏÐÎÔÊÎÌ Â ÄÅÉÑÒÂÈÈÏÐÎÔÊÎÌ Â ÄÅÉÑÒÂÈÈ
23 октября в Дискуссионном зале состоялась 4�я отчетно�
выборная конференция объединенной первичной профсо�
юзной организации РГПУ им. А.И. Герцена.

П
ервые успехи наших 
студентов впечатля�
ют:  ачери�биатлон � 
в 2010, 2011, 2013 

годах. На соревнованиях уровня 
чемпионата России, чемпионатов 
Европы и мира есть чемпионы и при�
зеры – Евгения Курочкина выиграла 
Кубок мира и стала мастером спорта 
международного класса; Андрей 
Мальцев, Дмитрий Рыбаков, Дарья 
Иванова получили звание мастера 
спорта; 

� биатлон: участвовали в чемпи�
онатах и кубках России, различных 
международных соревнованиях. 
Пять человек выполнили норматив 
мастера спорта России, Лариса 
Дьякова в текущем году стала при�

ÌÍÎÃÎÁÎÐÜÅ ÏËÞÑ ÝÊÑÒÐÈÌÌÍÎÃÎÁÎÐÜÅ ÏËÞÑ ÝÊÑÒÐÈÌ
Зимние многоборья и экст�
ремальные виды в лыж�
ном спорте – одни из са�
мых зрелищных. Большие 
успехи в этих видах сдела�
ли студенты РГПУ им. А.И. 
Герцена. Как ни странно, 
в лыжных видах спорта 
наши студенты завоевы�
вают награды и летом.

Спортивный отдел факультета 

физической культуры

зером чемпионата России, Надежда 
Ефремова – призер первенства и 
кубка России, участница всемирной 
студенческой Универсиады 2014 
в итальянском Трентино; Евгений 
Жевлаков стал чемпионом России в 
эстафете. Спортсмены выступают на 
чемпионатах России, кубках России, 
международных соревнованиях;

� полиатлон – команда РГПУ
им. А.И. Герцена последние три года 
становится призером чемпионатов 
вузов Санкт�Петербурга (Вадим 
Смирнов – призер чемпионата мира 
2013 года; мастерами спорта стали 
Татьяна Родионова, Марина Васи�
льева, Роман Истомин, Дмитрий 
Рыбаков); 

� лыжные гонки (спринты): Алек�
сей Двоскин, мастер спорта междуна�
родного класса, призер Чемпионата 
России и Северо�Запада, участник 
двух этапов кубка мира 2014 года, 
Ольга Летучева – победитель кубка 
мира в комплексном зачете по лы�
жероллерам в 2013�2014 гг; Ари�
на Калинина – призер чемпионата 
России по лыжероллерам; Андрей 
Нищаков – победитель кубков мира 
по лыжероллерам в 2013�2014 гг.; 
Иван Жилигский – призер кубка Рос�
сии 2014; Михаил Курочкин – призер 
чемпионата России 2014.

Ольга Летучева Андрей Нищаков (в центре)

П
реподаватели кафед�
р ы  р и с у н к а  Р Г П У 
им. А.И. Герцена счита�
ют: сохранение наследия 

создаст надежный фундамент для 
расцвета искусства в будущем. Со�
трудники кафедры успешно держат 
высокую планку академического 
искусства. В приветственном сло�
ве проректор по информатизации 
М.Ю. Пучков не без гордости отметил, 
что поддерживал и поддерживает 
преподавателей кафедры рисунка 
в таком ответственном деле, как 
выпуск художественных альбомов, 
направленных на популяризацию 
лучших образов творчества художни�
ков�герценовцев. 

С поздравительным словом вы�
ступил декан факультета изобрази�
тельного искусства В.А. Кузмичев, 
раскрыв ту роль, которую кафедра 
играет в творческом развитии и фор�
мировании художественного вкуса 
будущих педагогов. 

«Это волнительный день для 
кафедры, � поделился впечатления�
ми заведующий кафедрой рисунка
В.А. Леднев. � При всей педагогичес�
кой загруженности наша главная меч�
та, которая теплится в душе, – сделать 
завтра свое лучшее произведение. Я 
желаю, чтобы это тепло вспыхнуло, 

и создался тот самый шедевр. То же 
могу пожелать и нашим студентам, 
дипломникам и аспирантам».

«Мы очень рады, что удалось сде�
лать выставку, � подчеркивает доцент 
кафедры рисунка А.А. Васильева. – 
Ведь 50 лет – это целая жизнь! За это 
время студенты и педагоги сделали 
многое, и экспозиция это хорошо 
демонстрирует. Отрадно, что сегодня 
нас посетили студенты. Они могут оце�
нить работы своих преподавателей, 
которые абсолютно не похожи друг 
на друга в профессиональном плане. 
У каждого художника представлено по 
две работы: одна в графике, а другая 
по желанию – акварель, масло, тем�
пера, гравюра, литография».

Посетители выставки смогли 
увидеть работы К.О. Почтенной, 
которая оформила и проиллюстри�
ровала больше 50 книг для детей, 
и литографии из мастерской Павла 
Валентиновича Пичугина. Гости це�
ремонии открытия получили каталог 
художественных работ, представ�
ленных на выставке, ознакомились 
с историей кафедры и творческой 
биографией педагогов В.А. Лед�
нева, И.А. Ананьева, В.В. Бабияка, 
П.Г. Бандурова, Ю.А. Васильева, 
А.А. Васильевой, Э.Г. Василье�
вой, Н.Н. Громова, Е.А. Иглиной, 

М . К .  И л ь и н а ,  Н . А .  Ка р п о в о й , 
А.А.  Корольчука,  А.И.  Мажуги, 
П.В. Пичугина, К.О. Почтенной, 
В.В.  Романова, Б.М. Сергеева, 
Д.А.  Федина,  О.В.  Шаюновой, 
Е.П. Яковлевой.

«Выставка показывает достиже�
ния кафедры, её рост за последние 
годы, � отметила после знакомства 
с экспозицией О.Л. Некрасова�
Каратеева, заведующая кафедрой 
художественного образования и де�
коративного искусства. – Здесь видна 
преемственность: представлены ра�
боты маститых педагогов и молодых 
преподавателей. Рисунок – основа 
всего. Кафедра рисунка – стержень, 
а мы уже дополняем его». 

28 октября в выставочном зале ЦБС Московского района 
открылась выставка, приуроченная к 50�летию кафедры 
рисунка Герценовского университета.

Снежана МАЖЕКЕНОВА, 

специальный корреспондент «ПВ»

На конференции

ÕÐÀÍÈÒÅËÈ ÌÀÑÒÅÐÑÒÂÀÕÐÀÍÈÒÅËÈ ÌÀÑÒÅÐÑÒÂÀ

В.А. Кузмичев, В.В. Бабияк, В.А. Леднев, Ю.А. Васильев (справа налево)

Сотрудники кафедры рисунка на открытии выставки

Информация Профкома

РГПУ А.И. Герцена 
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